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Подрывая себя и боевиков гранатой, 
летчик-герой, сбитый в Сирии, прокричал:

Продолжение читайте 
на > странице 12.

Подробности читайте 
на >  страницах 2 - 3.

Этот пост Натальи ЦЫМБАЛЕНКО в 
Фейсбуке набрал огромное количество 
лайков и комментариев. Тема непростая 
и актуальная во все времена. 

Сына Натальи жестоко травили одно-
классники. Но все, к счастью, закончилось. 
Наталья рассказывает, как она смогла вы-
йти победителем. Им даже не пришлось 
менять школу.

С разрешения Натальи публикуем ее 
текст с небольшими сокращениями  - он 
точно будет полезен тысячам родителей, 
дети которых сталкиваются с буллингом*.

* Буллинг - от англ. bull - бык. Бул-
линг - травля, оскорбление лично-
сти.

Мама пятиклассника 
смогла спасти его 
от травли в школе
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ЭТО ВАМ ЗА ПАЦАНОВ!

Майор Роман Филипов 
до последнего отстреливался 

от боевиков. А когда они 
его обступили (на верхнем 

фото), он подорвал 
гранату, чтобы не попасть 

в плен живым и уничтожить 
бандитов (нижнее фото). 

Андрей ЗАЙЦЕВ

Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов 
рассказал, на каких 
условиях они 
могут вернуться 
на родину.

Около 10 бизнес-эми-
грантов хотят вернуться 
на родину. Такую цифру 
на днях обнародовал ли-
дер «Партии Роста» Бо-
рис Титов после встречи 
в Лондоне со сбежавши-

ми предпринимателями. 
Он же стал посредником 
в переговорах между ними 
и Кремлем. По словам Ти-
това, главное условие воз-
вращения - это закрытие 
уголовных дел. По многим 
предпринимателям они до 
сих пор открыты. И при 
пересечении границы их 
могут тут же арестовать.

- Наша надежда, что по 
крайней мере 10% дел бу-
дут автоматически закры-
ты, - пояснил Титов.

Речь идет о тех, кто уехал 

из-за давления силовиков. 
Если «лондонцы»  получат 
гарантии неприкосновен-
ности, они смогут вложить 
в экономику спрятанные 
за рубежом деньги. В спи-
ске желающих вернуться: 
бывший первый вице-пре-
зидент «Роснефти» Анато-
лий Локтионов, основатель 
холдинга «Марта» Георгий 
Трефилов и бизнесмен 
Алексей Шматко. Об этом 
Борис Титов заявил в эфи-
ре Business FM.

Яна ЛИСИНА («КП» - Иркутск»)

Нескольких дней не хватило преступни-
кам, чтобы врезаться в нефтепровод под 
Ангарском (Иркутская область) и начать 
качать «черное золото». Сбывать его хотели 
на левые рынки. Два года пятеро безработ-
ных рыли подземный тоннель - получился 
лаз длиной 125 и высотой 1,5 метра! Рыли 
рядом с заводом по нефтепереработке, ко-
торый серьезно охраняют. Зная это, весной 

2015-го решили копать издалека, где нашли 
брошенные трубы. Руководил процессом 
43-летний безработный ангарчанин - явный 
поклонник «Острова сокровищ».

- Лаз заметил сотрудник завода - водитель 
экскаватора, - рассказали «КП» следовате-
ли. - Он ремонтировал нефтепровод и нат-
кнулся на яму. Наши сотрудники увидели 
рядом с лазом лопаты, импровизированный 
столик. Рядом - пакет с печеньем. Внутри 
- чек на его покупку. По штрих-коду вычис-
лили одного из злоумышленников. В мага-
зине он расплачивался кредитной картой.

Всех пятерых задержали. Каждому гро-
зит до 6 лет колонии.

 
21.05 (мск)

Российские олигархи просятся 
из Лондона домой 

Мошенники 2 года копали тоннель, 
чтобы врезаться в нефтепровод

Видео из лаза - на kp.ru.

Милонов предлагает 
запретить регистрацию до 14 лет. 
Обсудим! 8-800-200-97-02

В соцсети 
по паспорту

yo
ut

ub
e.

co
m

О
ле

г 
УК

ЛА
Д

О
В/

»К
П»

 - 
Ба

рн
ау

л

Читайте на > страницах 10 - 11.
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История громкого 
московского расстрела

Это что за «Меньшевик» 
взялся там за дробовик
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Александр КОЦ

Ответственность 
за сбитый российский 
самолет взяла 
террористическая 
группировка 
«Фронт ан-Нусра» 
(запрещена в РФ).

Верить до последнего не хо-
телось, хотя на многочислен-
ных видеороликах все было 
четко видно. Это Су-25, по 
нему действительно запу-
скают ракету из переносного 
зенитно-ракетного комплек-
са, горит подбитый двигатель, 
летчик катапультируется...

Первые кадры упавшего в 
минувшую субботу самолета 
рассеяли все сомнения. На 
горящих крыльях четко чи-
тались опознавательные зна-
ки российских ВКС. А вокруг 
тела погибшего нашего летчи-
ка бородатое зверье устроило 
пляски с телефонами, снимая 
на мобильные погибшего рус-
ского офицера.

Его начали обстреливать 
еще в воздухе, пока он спу-
скался на парашюте. Но не 
попали. Как пишут в соцсетях 
боевики, взять его хотели жи-
вым. Но летчик, приземлив-
шись, принял бой, понимая, 
что его может ждать в плену. 

Позже террористы выло-
жили в сеть фото пистоле-
та Стечкина нашего пилота. 
Одна обойма была пуста, две 
другие - отстреляны наполо-
вину. Возможно, во время боя 
у него заклинило патрон. И 
в спешке он вставил другой 
магазин, не успев отстрелять 
до конца и его. К сожалению, 
подмога просто не успела во-
время.

На авиабазе Хмеймим на 
такие случаи всегда дежу-
рит поисково-спасательная 
группа, куда входят и отряды 
спецназа.

Благодаря действиям такой 
группы, к примеру, удалось 
спасти штурмана сбитого тур-
ками Су-24, когда погиб Олег 
Пешков (хронику тех событий 
вы можете найти на сайте 
kp.ru). Однако тогда, поми-
мо российских спецназовцев, 
поблизости были и сирийские 
коллеги.

Здесь же на десятки кило-
метров вокруг - только разно-
мастные группировки, часто 
враждующие между собой. 
Среди них - и Сирийская 
свободная армия, и террори-
сты из «Джейш аль-Наср», 
которые, впрочем, числятся 
как умеренная оппозиция. И 
уже признанная всеми тер-
рористическая группировка 
«Хайат Тахрир аш-Шам» - ре-
брендинг известной «Джаб-
хат ан-Нусры», являющейся 
филиалом «Аль-Каиды» в 

Сирии. Именно она взяла на 
себя ответственность за атаку 
на российский Су-25.

На ролике, выложенном в 
Твиттере «Нусры», видно, как 
по нашему самолету бьет ра-
кета. Однако, что это был за 
ПЗРК, не видно (где террори-
сты предположительно могли 
добыть переносные комплексы 
- см. стр. 4).

Провинция Идлиб, где про-
изошла трагедия, является зо-
ной ответственности Турции. 

И, возможно, к Анкаре еще 
могут возникнуть вопросы. 
Впрочем, из этой же провин-
ции вылетали ударные беспи-
лотники, атаковавшие в янва-
ре российскую авиабазу под 
Латакией. И Владимир Путин, 
находясь в редакции «Комсо-
молки», четко дал понять, что 
Турция к этому отношения 
не имеет: «Там провокато-
ры были, но не турки. И мы 
знаем, кто это такие, знаем, 
сколько и кому они платили 

за эту провокацию. Что ка-
сается этих инцидентов, то 
ничего в этом хорошего нет. 
Это провокации, направлен-
ные на срыв ранее достигну-
тых договоренностей. Путин 
также добавил, что эти дей-
ствия направлены на подрыв 
отношений России с Турцией 
и Ираном.

Российское оборонное ве-
домство сейчас ведет пере-
говоры с партнерами о воз-
вращении тела погибшего 
российского летчика на Ро-
дину.

ЗДОРОВЬЕ
10 золотых 
правил питания 
для тех, кто хочет 
забеременеть

ОБРАЗОВАНИЕ
Почему в школьную 
программу попадает 
только классика, 
в которой все умерли?

НАУКА
Излучение мобильных 
телефонов не влияет 
на развитие 
онкологии
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

«Военное ревю» 
Виктора Баранца 

слушайте 
по будням 

с 16.05 
на Радио «КП».

ТТХ штурмовика 
Су-25

Экипаж - 1 пилот
Длина - 15,53 м
Размах крыла - 14,36 м
Максимальная взлетная мас-

са - 16,5 т
Максимальная боевая нагруз-

ка - 4,34 т
Максимальная дальность по-

лета с максимальной боевой на-
грузкой - 1250 км

Практический потолок - 7000 м
Вооружение:
 � - Двухствольная 30-мм пушка 

(боезапас - 250 снарядов)
 � - 10 точек подвески, на ко-

торых могут быть размещены 
управляемые и неуправляемые 
ракеты, авиабомбы, пушечные 
контейнеры. Всего на Су-25 мо-
жет быть установлено 32 вида 
вооружений.

Летчик сбитого в Сирии Су-25 погиб 
как герой, отстреливаясь от террористов

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Сергей СЕМУШКИН

- Мне трудно сказать, что там произо-
шло, - прокомментировал «Комсомол-
ке» экс-командующий фронтовой 
авиацией ВВС РФ, Герой Совет-
ского Союза Николай Антошкин. 
- Я не знаю, применял пилот ловушки 
или нет. Су-25 оснащен как ловушками 
против ракет с радиолокационными го-
ловками самонаведения, так и ракет с 
инфракрасными головками. «Стингер», 
если это был он, работает до 5 тысяч 
метров, и в этой ситуации, конечно, 
если штурмовик шел ниже, надо ис-
пользовать инфракрасные ловушки. И 
мы обучали летчиков выходить из атаки 

на высоте не ниже 5 тысяч метров, а 
если ниже - то интенсивно отстреливать 
эти ловушки. 

- А противоракетные маневры 
могли его спасти?

- Сомневаюсь, потому что если ра-
кета пошла, то только инфракрасные 
ловушки могут увести ее в сторону.

- Штурмовик не может во время всего 
полета, который, бывает, длится не-
сколько часов, отстреливать тепловые 
ловушки, - рассказал свою версию слу-
чившегося военный эксперт, главный 

редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко. - Они 
отстреливаются на более опасных эта-
пах, если есть вероятность примене-
ния противником переносного зенитно-
ракетного комплекса (ПЗРК). В данном 
случае использование террористами 
ПЗРК в этом районе стало неожидан-
ностью. 

Почему «ловушки 
от ракет» не спасли самолет
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Видео гибели 
нашего штурмовика - 
на сайте kp.ru
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Как сообщили «Комсомолке» источники в 
Минобороны, у пилота Су-25 в том полете 
была единственная задача - разведка зоны 
деэскалации.

- Никаких бомбардировок не планировалось, 
- рассказал источник. - Совершенно точно, что 
он не бомбил, а проводил облет с целью раз-
ведки. Именно поэтому штурмовик и опустился 
высоту, на которой его смог достать ПЗРК, 
которых раньше у той группировки не было...

 � ВАЖНОЕ УТОЧНЕНИЕ

Он не бомбил, 
а разведывал

Скорее всего, это тот самый штурмовик, 
сбитый 3 февраля 2018 года в небе над Сирией.

Это фото 
выложили 
в интернет 

террористы.

Россия
www.kp.ru
 06.02.2018 Картина дня:

FM.KP.
RU
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На видео боя 
с террористами пилота 
Су-25, сбитого в Сирии 
и представленного 
к званию Героя России, 
разобрали русскую речь.

Подвиг в режиме реального 
времени. Никогда прежде на-
стоящий героизм российско-
го воина в Сирии нельзя бы-
ло задокументировать с такой 
точностью. И скептики могли 
бы усомниться - официальная 
пропаганда делает из обычной 
военной потери шоу. Если бы 
это шоу не сделали сами тер-
рористы.

Трясущаяся камера ловит 
фокус на силуэте российского 
«Грача». Взрыв, струйка чер-
ного дыма, летчик пытается 
отвести штурмовик подальше 
от вражеской территории. Но 
горящий двигатель раскаляет 
машину, пилот катапультиру-
ется...

Белый купол медленно опу-

скается на землю. В этот мо-
мент летчик, гвардии майор 
Роман Филипов, был безза-
щитен. Приземлившись, он 
занял оборону за каменной 
насыпью, отстреливаясь из 
пистолета Стечкина от быстро 
подходящих боевиков. Те под-
ходят к нему вплотную, вски-
нув автоматы. Соблазн взять 
российского летчика живым 
слишком велик. И слишком 
велико его внутреннее против-
ление этому напору. Пропи-
санная на генетическом уровне 
аксиома, выведенная предка-
ми, - «русские не сдаются», - 
пульсирует в висках...

На третьей секунде видео 
последнего боя летчика от-
четливо слышно: «Это вам за 
пацанов!» 

Я просматривал это видео 
раз 40 и не слышал этого. 
Пока в сети не вычлени-
ли аудиодорожку, вытянув 
звук. Я отослал этот ролик 
трем носителям арабского 
языка. И все они говорят, 
что это не обман слуха - по-
арабски эта фраза ничего не 
значит. Услышал версию, 
что звук был наложен. Но 
этот ролик я выкачал с аф-
филированного с «Фронтом 
ан-Нусрой» (запрещенная 
в России террористическая 
организация) аккаунта в 

соцсетях. Вряд ли террористы 
стали бы заморачиваться ге-
роизацией гибели противника. 
Значит, возможно, это было то, 
что хотел сказать перед смер-
тью российский офицер. Он 
не молил о пощаде, не бился в 
истерике, не поддался панике. 
Понимая безвыходность своего 
положения, принял очень тя-
желое решение, которое до не-
го принимали сотни и тысячи 
героев нашей славной военной 
истории, - не отступать и не 
сдаваться. Вместе с собой он 
попытался забрать и несколь-
ко боевиков. Надеюсь, ему это 
удалось.

«Это вам за пацанов!» - своей 
гибелью он отомстил за погиб-
ших на этой войне товарищей 
и показал несгибаемый харак-
тер настоящего офицера. И эта 
фраза наверняка станет такой 
же крылатой, как и последние 
слова не пожелавшего пре-
смыкаться перед террористами 
дагестанского полицейского 
Магомеда Нурбагандова. Об-
ращаясь к коллегам, он сказал: 
«Работайте, братья». 

За себя и за того парня...
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Боевики выложили в сеть 
фото оружия пилота - 

пистолет Стечкина. Одна 
обойма пуста, две другие 
отстреляны наполовину...

Сергей СЕМУШКИН

Сразу после тра-
гедии по району, из 
которого был про-
изведен пуск ракеты 
по нашему штурмо-
вику, вооруженные 
силы нанесли груп-
повой удар высоко-
точным оружием. 

Соответствующая 
видеозапись была 
опубликована Мин- 
обороны. 

Как говорится в 
заявлении оборон-
ного ведомства, «по 
данным радиоперех-
ватов, в результате 
удара уничтожено 
более 30 боевиков 
«Джабхат ан-Нусры» 
(запрещена в Рос-
сии). 

А в воскресенье в 
район, наполнен-
ный боевиками, 
зашел сирийский 
спецназ, который с 
воздуха поддержива-
ли ВКС России. 

Помимо уничто-

жения террористов, 
в задачу спецназа 
входит поиск эле-
ментов ПЗРК, что-
бы получить ответ 
на вопрос: кто же 
снабдил головоре-
зов из «Джабхат ан-
Нусры» этими ком-
плексами. 

В то же время офи-
циальный представи-
тель Пентагона Эрих 
Пэхон уже поспешил 
заявить, что «США 
не поставляли пар-
тнерским силам в 
Сирии никакие во-
оружения типа «зем-
ля - воздух» и не на-
мерены делать этого 
в будущем».
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Минобороны опубликовало 
видео ответного удара  
по боевикам - смотрите его  
на сайте kp.ru

Видео 
последнего боя 
летчика- 
героя -  
на сайте kp.ru

Последние слова гвардии майора 
Романа Филипова: 

Это вам  
за пацанов!

СКАЗАНО
«Террористами был сбит наш са-

молет. Летчик геройски погиб. Мы 
все соболезнуем родным и близ-
ким летчика и гордимся нашими 
героями». 

(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-
секретарь Президента РФ, -  

о пилоте Су-25.)

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Танцы террористов 
на обломках нашего 

самолета продолжались 
недолго...

Ответный удар нанесли сразу

Продолжение темы -  
на > стр. 4.
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Антон МАКАРСКИЙ, артист:
- У меня в жизни был даже период бомжевания. Когда 

окончил театральный институт и отслужил в армии - жил по 
друзьям, лавочкам и подворотням. В переходах играл за 
милостыню. Долго стоять не мог - чуть-чуть набрав мелочи, 
сразу все тратил. Тогда гитара мне помогала выжить. Как 
выбраться из нищеты, я не думал. После мюзикла «Нотр-Дам 
де Пари» меня стали приглашать в кино и на сцену.  

Алексей КОРТНЕВ, лидер группы «Несчастный 
случай»:

- Нет, никогда. Я родился в обеспеченной московской про-
фессорской семье. И до 90-х жил припеваючи: мама и папа 
получали хорошие деньги. А потом, когда их зарплаты упали, 
я пошел работать на ТВ. Мы вели с Валдисом Пельшем ком-
мерческие и развлекательные программы. Помню, приносил 
домой деньги в коробках из-под обуви.

Дмитрий ДИБРОВ, ведущий программы  
«Кто хочет стать миллионером?»:

- Конечно, я об этом снял клип «Бедность не порок». Есть 
только один способ выкарабкаться. Что такое смелость? Это 
умение сохранять работоспособность в любых ситуациях. У 
всех бывают неудачи и кассовые разрывы. Нужно просто 
делать что-то лучше, чем все вокруг тебя. Вот и весь секрет.

Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:
- Все время переживаю. Шучу, конечно. Да, сейчас у меня 

счастливое время, когда о деньгах совсем не думаю. Как я 
к этому пришел - история умалчивает. Есть вещи, о которых 
не принято говорить.

Серафим ГОРЮНОВ, священник, протоиерей:
- После смерти отца не работали ни мать, ни я - учился 

тогда в семинарии. Приходилось ездить по приходам, соби-
рать объедки со стола: овощи, фрукты, хлеб. Потом учеба 
закончилась, меня рукоположили. Стал служить в храме. Так 
и вывел Господь из сложной ситуации.

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Мне повезло родиться в семье партработника. Так что 

проблем совсем не было. Даже скажу больше - джинсы и 
пластинки в своем городе я доставала одной из первых!

Ирина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Мой отец работал на заводе токарем, от него зависел це-
лый цех. Благодаря этому удалось собрать деньги на трешку 
в центре, потом купить «Москвич». Папа не давал нам испы-
тать нужду - потому что вкалывал целыми днями на работе.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 71 тысяча человек

громкая тема

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
70,50
+ 40 коп.

68,0
- 0,6%

«КП» составила портрет малоимущего 
жителя страны (см. на стр. 7). Наш вопрос:

А вы переживали бедность,  
если да, то как?

56,63 
+ 59 коп.

FM.KP.
RU
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Для российских 
предприятий 
разработают 
программы «Нулевого 
травматизма»
Партнером глобальной 
кампании по продвижению 
передовой концепции 
стал Фонд социального 
страхования РФ. 

По закону все работодатели в нашей 
стране отчисляют взносы в Фонд социаль-
ного страхования (ФСС РФ). Эти средства 
расходуются на лечение, поддержку и 
реабилитацию работников, пострадавших 
от трудовых травм. Также деньги могут 
быть направлены на профилактику про-
изводственного травматизма и профзабо-
леваний - чтобы люди не теряли здоровье 
на работе, а руководители предприятий и 
организаций не лишались ценных трудовых 
ресурсов. Именно второе направление 
сегодня признано наиболее перспектив-
ным во всем мире: лучше предотвращать 
аварии, травмы и болезни, чем бороться 
с их последствиями.

В рамках такого подхода Международ-
ная ассоциация социального обеспечения 
(МАСО) разработала концепцию «Нулевого 
травматизма», или Vision Zero. В сентябре 
прошлого года на XXI Всемирном конгрессе 
по безопасности и гигиене труда в Сингапу-
ре была запущена глобальная международ-
ная кампания по продвижению и реализа-
ции этой концепции. А в январе нынешнего 
года к ней присоединился ФСС РФ - МАСО 
вручила фонду сертификат официального 
партнера программы по продвижению кон-
цепции «Нулевого травматизма».

 � ВАШИ ПРАВА

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

СПРАВКА «КП»
Концепция «Нулевого травматизма» - 

Vision Zero  - это качественно новый 
подход к организации системы охраны 
труда на предприятии для предотвра-
щения травм и профзаболеваний. Кон-
цепция предусматривает семь золотых 
правил. В их числе  - личный пример 
лидеров - руководителей предприятий, 
демонстрирующих соблюдение правил 
безопасности; работа по выявлению 
угроз и учету рисков для здоровья при 
конкретных видах работ; развитие про-
фессиональных навыков и повышение 
квалификации работников, а также мо-
тивация работников путем их привлече-
ния к решению вопросов охраны труда.

Для продвижения и реализации кон-
цепции «Нулевого травматизма» фонд 
планирует работать со страхователями 
(то есть работодателями. - Ред.), при-
влекать к участию в глобальной кампа-
нии и разработке передовых программ 
охраны труда крупные предприятия и 
организации. «Многим идея «Нулевого 
травматизма» пока покажется амбици-
озной, однако это одна из основных 
задач фонда», - подчеркивают в ФСС.

Варвара ДЫМ  
(«КП» - Краснодар»), 
Алексей САМУСЬКОВ  
(«КП» - Владивосток»)

Роман Филипов пошел 
в авиацию по примеру 
отца-военного.

В августе майору Роману 
Филипову должно было ис-
полниться 34 года. Среди 
коллег он считался одним 
из лучших. Об авиации 
мечтал с детства - по при-
меру отца, боевого лечика, 
принимавшего участие в 
чеченской кампании. 

- Ромка из скромной се-
мьи военных, - рассказы-
вает «Комсомолке» один 
из его одноклассником по 
воронежской школе. - Ма-
ма, папа, младшая сестра. 
Спортивный был пацан, 
учился на «4» и «5». За батю 
своего в разгар боевых дей-
ствий сильно переживал, 
но всегда говорил: «Выра-
сту, тоже буду летать». 

Так и получилось: после 
выпуска Роман подал до-
кументы в Краснодарское 
авиационное училище. 
Проблем с поступлени-

ем не было: в 11-м классе 
мальчишка напрягся и под-
тянул алгебру и физику. 

- Он такой отличник по 
жизни, мы над ним даже 
подшучивали: мол, да рас-
слабься ты, далась тебе эта 
наука, - вспоминает одно-
курсник Филипова. - А 
Ромка на это не реагировал 
- знал, чего хочет. О чем ни 
просили его, всегда помо-
гал. Притом безвозмездно - 
это сейчас такая редкость...

После 3-го курса, закон-
чив изучать теорию, Фи-
липов уехал в родные края 
- Борисоглебское летное 
училище в Воронежской 
области. Тут он встал на 
крыло, научившись управ-
лять боевой машиной. А 
служить летчика занесло в 
Приморье. Последние пять 
лет Роман с женой Ольгой 
жили в Черниговке, в 200 
км от Владивостока. Имен-
но Черниговку представ-

лял Филипов в 2013 году 
на военных соревнованиях 
«Авиадартс», где летчики 
на малой высоте демон-
стрируют высший пилотаж. 
Занял 2-е место в категории 
«штурмовая авиация». 

Мы побывали в том во-
енном городке, состоящем 
всего из одной улицы. По 
обеим сторонам - панель-
ные пятиэтажки. В девяти 
домах уместился весь лич-
ный состав летной части. 
Из оснащения - штурмо-
вые вертолеты и те самые 
самолеты Су-25, на одном 
из которых и был сбит май-
ор. Соседи по дому героя 
рассказали, что семья у не-
го тихая, доброжелатель-
ная. Летом куда-то съехали, 
может, перевелись на Саха-
лин. Чем увлекался Роман, 
местные не знают, хотя на 
его странице в Однокласс-
никах две страсти: рыбалка 
и горные лыжи. 

В первые часы после 
гибели Филипова пошел 
слух, что он служил в укра-
инских войсках - на том 
основании, что сбитый Су-
25 имеет крымскую про-
писку. Однако на самом 
деле технику передали на 
полуостров из Краснодара 
уже после воссоединения 
полуострова с Россией. 

Пилот считался настоящим асом

 � НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ 

Виктор БАРАНЕЦ

В деле гибели майора 
еще много загадок. Наш 
военный обозреватель 
пытается найти ответы. 

1. Почему у летчика оказался ра-
порт командира смешанного пол-

ка подполковника С. Аксенова на имя 
командира с просьбой представить 
Филипова к госнаграде, причем в двух 
экземплярах? 

Такие документы обычно на руки офице-
рам не выдаются. Причем рапорт не под-
писан, а дата - открытая. Не исключено, что 
комполка вручил пилоту копии рапорта для 
доказательства своих прежних обещаний. 
Возможно, для пущего морального стимули-
рования летчика перед вылетом на боевое 
задание. Возможна и еще одна версия - 
кто-то из знакомых штабников скопировал 
рапорт подполковника Аксенова и таким 
образом порадовал майора. Что касается 
загадочных листков со схемами, цифрами 
и названиями, то это, говорят специали-

сты, рабочие документы пилота - «боевые 
шпаргалки». Часто перед самым вылетом на 
боевое задание пилоты получают уточнен-
ные задачи, которые не просто запомнить. 

2. Почему пилота не успели спасти?
Су-25 был подбит в самом «густона-

селенном» террористами районе провинции 
Идлиб (по данным разведки, там скопи-
лись формирования числом до 3 тысяч 
боевиков). Как только пилот штурмовика 
сообщил на командный пункт авиабазы 
Хмеймим, что катапультируется из горящей 
машины, командование части готово было 
отправить вертолет поисково-спасательной 
службы. Но вертушка с двумя десятками 
бойцов могла оказаться легкой целью для 
боевиков, вооруженных ПЗРК (такой горь-
кий опыт уже был, когда искали сбитый 
турецким летчиком наш Су-24 и тогда по-
гиб один из морпехов). Решили отправить 
в район катапультирования майора Фили-
пова два отряда спецназа - российский и 

сирийский. Но пока 
они пробивались к 
району приземления 
пилота и его послед-
него боя, террори-
сты увезли его тело 
в неизвестном на-
правлении. Поиски 
продолжаются.

3. Откуда у 
т е р р о р и -

стов зенитые 
ракеты?

Сообщения о 
том, что в отряды 
так называемой 
Сирийской сво-

бодной армии поступила партия амери-
канских ПЗРК, просочились в ближнево-
сточные СМИ еще с месяц назад. США 
отнекиваются. Любопытно, что на про-
тяжении нескольких лет войны в Сирии 
(вплоть до 3 февраля 2018 года) не было 
случаев применения ПЗРК против сирий-
ских и российских самолетов и вертоле-
тов. Теперь же, после сбитого Су-25, это 
стало фактом. Установить «национальную 
принадлежность» такого оружия, не имея 
его в руках, трудно. Но поиски доказа-
тельств продолжаются. 

В некоторые странах региона этого до-
бра хватает - они еще с советских времен 
получали наши ПЗРК «Стрела» и «Игла», 
и нельзя исключать, что кто-то торганул 
этим оружием. Как нельзя исключать и 
Украину, оружейная мафия которой по-
ставляла в 2008 году системы ПВО в 
Грузию.  

И тут у некоторых читателей «КП» воз-
никает вопрос: если наши летчики знали 
о том, что у террористов в Идлибе есть 
ПЗРК, то почему же они летали на таких 
высотах, которые позволяют достать их 
самолеты этим оружием?

 Дело в том, что Идлиб - зона ответствен-
ности Турции, и ранее обстрелов наших 
самолетов с земли там не было.

4. Почему майор, погибая, крикнул 
«Это вам за наших пацанов!»?

Тут можно только догадываться. Воз-
можно, за всех тех солдат и офицеров, 
что погибли в Сирии. Возможно, за своих 
коллег-пилотов. Месть за смерть однопо-
чан - неписаная традиция армии.

P. S. Романа Филипова представили 
к званию Героя России посмертно...

Летчика Су-25 представили 
к званию Герой России
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Роман Филипов 4 года назад на международных 
соревнованиях боевых пилотов был в тройке 
лучших в категории «штурмовая авиация».
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Окончание.  
Начало темы -  
на < стр. 2 - 3.

Боевики выложили в сеть то, что нашли у пилота: 
рапорт командира авиаполка о представлении 

его к награде с копией, авиабилет, старые 
квитанции и удостоверение личности.
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Юлия ДИВЕЕВА, 
Валерия ЛЫСЕНКО

Екатерина Рейферт в интервью 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) назвала 
приговор  
экс-губернатору находящимся 
за гранью  
понимания. 

- Любому здравомыслящему че-
ловеку, любому человеку, который 
даже поверхностно наблюдает этот 
процесс, понятно, что обвинение не 
просто надумано, они… я даже сло-
ва  цензурного не могу подобрать к 
этому... Потому  что это вопиющее 
безобразие. И то, что запросило гос- 
обвинение, это 10  лет строгого режи-
ма, сто миллионов штрафа - это про-
сто за гранью понимания, - сказала 
Екатерина.

Рейферт сообщила, что приговор 
будет обжалован защитой:

- Судья Пресненского суда вынесла 
приговор: восемь лет с зачетом пре-
бывания в  СИЗО «Лефортово», ко-
торое в отличие от всех других СИЗО 
имеет разрушительные последствия 
для психики и физического состоя-
ния. С учетом этого шесть лет получа-
ется и 48 млн. рублей штрафа. Это на 
текущий момент неплохая история. С 
ней можно работать. Мы собираемся, 
естественно, обжаловать приговор в 
Мосгорсуде. И далее вплоть до Вер-
ховного суда.

Она отметила, что в последнее 
время состояние здоровья экс-
губернатора ухудшается.

- Мы сегодня просили каждые два 
часа делать перерывы на капельницы 
по требованию врача. И когда сегодня 
перерыв опоздал на полчаса, Никита 
Юрьевич начал терять сознание. Во-
семь лет  - или шесть с зачетом - для 
него смертный приговор. Мы стоим 
перед выбором: либо смириться - и 

это смертная казнь, либо бороться, 
- рассказала она в эфире Радио «Ком-
сомольская правда». - Все люди, ко-
торые наблюдали процесс, все пони-
мали, что это чудовищно. Не только 
по-человечески, но и юридически.

Напомним, что 1 февраля Никита 
Белых был  признан виновным в по-
лучении взятки в 600 тысяч евро не-
сколькими траншами от предприни-
мателя Юрия Зудхаймера. По одному 
из нескольких эпизодов суд оправдал 
его. В результате экс-чиновник был 
приговорен к 8 годам  колонии строго-
го режима и 48-миллионному штрафу.

Расследование и суд по делу длились 
полтора года. За это время Никита  
Белых успел жениться, а затем и об-
венчаться в СИЗО с поэтессой Ека-
териной Рейферт.

Суд да дело

Владимир ВОРСОБИН

Не знаю, виновен ли  
Никита Белых. 
В циничном времени, 
в котором мы живем, 
вряд ли можно быть 
в чем-то уверенным.

Могли подставить губернато-
ра и сфальсифицировать дело?

Могли. Несложно намазать 
спецвеществом ручку пакета и 
под видом подарка подсунуть 
Никите троянского коня.

Мог Никита Белых взять день-
ги? Мог. Тем более что сразу 
после ареста он заявлял, что 
миллионы должны были пойти 
то ли на храм, то ли на выборы.

Мог Никита брать деньги се-
бе в карман? Тоже да…

Я могу до бесконечности на 
такие вопросы отвечать «все 
возможно». Потому что недо-
верие к судам, к чиновникам 
у нас уже въелось не только 
в голову, но, похоже, в ДНК.

Но это не главное. Главное 
в истории с Белых - разочаро-
вание.

В 2009 году он приехал в 
Киров не просто губернатор-
ствовать. Это был историче-
ский для России лабораторный 
опыт - можно ли у нас править 
как-то по-другому.

Не по схеме, описанной 
Салтыковым-Щедриным, когда 
в губернии присылали править 
разные сорта людей, - с орган-
чиком в голове или без.

А по-новому. В отсталую 
Вятку приехал молодой управ-
ленец, желающий править об-
ластью прогрессивно. Не ра-
болепствуя перед всесильной 
Москвой, не уничтожая вокруг 
себя все подозрительно живое. 
А вместе с народом с помощью 
блогов, форумов, непротоколь-
ных встреч, общественных со-
ветов и палат наконец-то сде-
лать для Руси невозможное. 
Приблизить людей к власти 
так, чтобы обе стороны друг 
друга наконец услышали…

И наблюдая за губернатор-

ством Никиты Юрьевича, ярост-
но старавшегося сблизить лю-
дей с властью, все-таки скажу 
откровенно - сцена со взяткой 
в злополучном ресторане не 
случайна.

Белых к ней долго шел.
Он  - бизнесмен из 90-х, 

привык благие дела решать 
быстро, просто, эффектив-
но и часто (что не отрицают 
его помощники в благотвори-
тельном фонде) с помощью 
наличных. Если это неплохо 
для предпринимателя и орга-
нично для чиновника ворова-
тых первых лет независимой 
России, то для управленца 
новой волны это как минимум 
глупо. И к концу первого гу-
бернаторского срока у Белых 
я (это мое личное впечатление) 
заметил надлом. Никита 
Юрьевич давал мне интер-
вью, в которых уже на-
чал костерить инертное 
гражданское общество, 

которое равнодушно взирало 
на попытки начальника Вят-
ки его разбудить. Белых все 
больше увлекали типичные 
губернаторские игрушки  - он 
ставил памятники, ремонтиро-
вал церкви, соревновался с 
соседями рейтингами партии 
власти. Впечатление, что Бе-
лых стал обычным российским 
губернатором, правда, с при-
вычками бизнесмена…

Которые его и сгубили.
Мне жаль Никиту Юрьевича. 

По человечески. И возможно, 
он невиновен.

Но разочарование от судь-
бы когда-то самого обнадежи-
вающего губернатора России 
заставляет думать: не обре-
чены ли мы веками жить по 
Салтыкову-Щедрину?
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Разговор с Екатериной Рейферт 
слушайте в эфире Радио «КП».  

Бывший вице-
премьер, экс-глава 
МВД поделился 
мнением 
с обозревателем 
«КП».

- Хотелось бы, что-
бы этот приговор стал 
сигналом для всех чи-
новников и силови-
ков. Сигналом к тому, 
что хватит уже обворо-
вывать страну.

- Что вы имеете в ви-
ду - «один из»? У нас есть 
еще такие же главы ре-
гионов?

- Да разве только гла-

вы регионов? А что, 
мало чиновников в их 
окружении ниже или 
выше? Люди же не ду-
раки, все видят. Есть, 
конечно, надежда, что 
вновь избранный пре-
зидент, а у меня нет 
сомнений, что им бу-
дет Путин, на новом 
сроке сделает из всего 
этого радикальные вы-
воды. Ведь в чем дело? 
Сколько губернаторов 
и генералов у нас сей-
час под следствием за 
коррупцию? А как они 
попали на эти должно-
сти? Кто их президен-

ту рекомендовал? Вот 
где надо разбираться. 
И тот, кто рекомендо-
вал, пусть тоже несет 
ответственность. Если 
с этим разберемся, смо-
жем подорвать основы 
коррупции. Если бу-
дет такая концепция - 
можно будет понизить 
уровень коррупции до 
социально терпимого, 
когда она не подрывает 
само государство и не 
угнетает жизнь людей. 
А если этого не сделаем, 
нас не американцы, не 
немцы задушат. Мы са-
ми себя задушим.

Анатолий КУЛИКОВ:

Это сигнал чиновникам - 
хватит обворовывать страну!

Конец мечты  
о прогрессивном губернаторе

 � ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Жена Никиты Белых: 

8 лет - смертный приговор
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,  
член Госсовета РФ,  
лидер ЛДПР

Многие жители 
Волгограда хотели 
бы переименовать 
свой город обратно 
в Сталинград. Это 
никак не связано с 
отношением к Ста-
лину. Просто имен-
но под таким назва-
нием город навеки 
вошел в историю - и отечественную, 
и мировую. В ЛДПР убеждены, что 
нужно пойти навстречу волгоград-
цам, которые хотели бы увековечить 
память о подвиге своих погибших 
предков и вернуть городу прежнее 
название.

75 лет прошло с тех пор, как со-
ветские войска окончательно доби-
ли немцев в Сталинграде. Это была 
самая кровавая битва в истории че-
ловечества. Потери составили более 
миллиона человек с каждой стороны, 
потери мирных жителей до сих пор не 
могут точно подсчитать. Достаточно 
сказать, что до войны в городе жили 
более 400 тысяч человек, а к оконча-
нию битвы за него оставалось чуть 
более 30 тысяч жителей. Представьте 
масштаб трагедии: только на то, что-
бы убрать все трупы с разрушенных 
улиц, понадобилось почти полгода! 
90% домов Сталинграда были полно-
стью разрушены.

Сегодня город, выдержавший два 
мощнейших штурма, в котором за 
каждый квадратный метр шли бои, 
впитавший в свою землю миллионы 
литров крови, носит имя Волгоград. 
Это название мало что значит и для 
его жителей, и для истории. В 1961 го-
ду выбирали самое нейтральное имя, 
потому что в стране шла десталини-
зация. Все ассоциации с диктатором 
хотели стереть.

Депутаты ЛДПР неоднократно 
предлагали: городу нужно вернуть или 
историческое название Царицын, или 
дать ему то название, под которым 
он вошел в мировую историю, - Ста-
линград.

Конечно, ни в коем случае нельзя 
связывать возвращение названия с 
самим Сталиным, но так сложилось, 
что именно под таким именем город 
стал известен миру. Не Волгоград, не 
Царицын, а Сталинград стал симво-
лом русского мужества, силы воли, 
мощи, патриотизма, непобедимости.

И сегодня, при всем нашем отноше-
нии к самому Сталину, нужно пойти 
навстречу горожанам, которые хотели 
бы восстановить, увековечить память 
о подвиге своих погибших предков. 
Они имеют на это полное право.

Мы гордимся героями, благодаря 
подвигу которых произошел перелом-
ный момент в величайшем противо-
стоянии ХХ века - Великой Отече-
ственной войне. Мы чтим память всех, 
кто погиб, обороняя город от врага. 
Желаем всем защитникам и детям 
военного Сталинграда мира, здоро-
вья и благополучия. Спасибо тебе, 
Сталинград!

 � ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

ЛДПР:
Вернуть 
Сталинграду имя!
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 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Подробности громкого 
дела, видеозапись 
радиоэфира -  
на сайте kp.ru
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Кира БУЛЫЧЕВА

Такой 
законопроект 
касается тех, 
кто дает концерты 
в нашей стране.

Вице-премьер Украи-
ны Вячеслав Кирилен-
ко решил замахнуться 
по-крупному - на 20% 
заработков украин-
ских звезд, получен-
ных за выступления 
в России. Эти деньги 
предлагается заби-
рать в виде налога и 
направлять на нужды 
вооруженных сил не-
залежной. Объяснение 
Кириленко: «Гастроли 
наших исполнителей в 
стране-агрессоре - это 
вопрос не культуры, а 
гибридной войны, ко-
торую развязала Рос-
сия. Это вопрос нацио-

нальной безопасности 
Украины». Этим же 
законопроектом пред-
ложено создать реестр 
звезд, выступающих в 
России. И когда кого-
то из реестра будут 
показывать на укра-
инском ТВ, внизу 
должна быть надпись: 
«гастролирует на тер-
ритории государства-
агрессора».

Законопроект пред-
ставлен, пока не при-
нят, но активно обсуж-
дается. Украинская певица 

Светлана Лобода 
наступает на пятки 
самым популярным 

российским 
исполнителям: 

только в новогодние 
праздники она дала 
более 20 концертов.  
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КСТАТИ
Все артисты, которых опросила «Комсомолка», ком-

ментировать законопроект отказались. Они верят, что 
здравый смысл на Украине восторжествует. А также 
опасаются реакции радикально настроенной части на-
селения, которая вменяет им в вину гастроли в России.

ГАСТРОЛЕРЫ
Эти украинские артисты 

дают больше всех концер-
тов у нас:

 � Ани Лорак
 � Светлана Лобода
 � Макс Барских
 � «Время и стекло»
 � Estradarada

С украинских артистов 
потребуют 20% 
гонорара на войну

 � НА ЗДОРОВЬЕ

Евгения СОРОКА

В Геленджике 
открылась 
суперсовременная 
клиника, 
оснащению которой 
позавидуют 
не только в России, 
но и за рубежом.

Этим летом, отправляясь 
на Черноморское побере-
жье, многие жители России 
смогут не только косточки 
погреть, но и заняться сво-
им здоровьем. В Геленджи-
ке заработал суперсовре-
менный медицинский центр, 
аналогов которому в стране 
не найти.

Кстати, кубанский курорт 
был выбран не случайно.

- Краснодарский край для 
нас является одним из клю-
чевых регионов в работе. 
Здесь работают 14 тысяч 
наших сотрудников, а с се-
мьями речь идет вообще о 
40 тысячах человек,  - зая-
вил председатель прав-
ления «Роснефти» Игорь 
Сечин. - Здесь могут полу-
чать помощь не только со-
трудники нашей компании, 
но и остальные жители.

КОГДА НЕ НАДО 
РЕЗАТЬ ПО ЖИВОМУ

В новом медцентре обсле-
довать организм можно от 
и до. Диагностика займет 
несколько минут. Все это 
благодаря современному 
оснащению, которому мо-
гут позавидовать лучшие 
российские клиники.

Каждый кабинет обору-
дован по последнему слову 
техники - закупили модели 
аппаратов исключительно 
2016 и 2017 годов выпуска.

Особая гордость комплек-
са - ангиограф, рентген-

оборудование для подроб-
ного изучения артерий, вен 
и сосудов. В такой комплек-
тации он  первый и  пока 
единственный в стране.

- Есть такая манипуля-
ция, как коронарография 
(это метод исследования, 
который наиболее точно ди-
агностирует ишемическую 
болезнь сердца. - Авт.). Ра-
нее ее приходилось делать 
в несколько процедур, у нас 
такое рентген-обследование 
займет в разы меньше вре-
мени. При приступе каждая 
минута дорога, - рассказы-
вает «Комсомолке» заве-
дующий хирургическим 
отделением многопро-
фильного медицинского 
центра «Согаз» Андрей 
Проценко.

В ПРЯМОМ ЭФИРЕ
Впечатляет и фантасти-

ческая гибридная операци-
онная.

- По уровню она входит 
в десятку лучших в мире, - 
сказала министр здраво-
охранения России Ве-
роника Скворцова. - Это 
самые последние модели 
приборов, которые позволя-
ют работать одновременно 
нескольким командам хи-
рургов и выполнять сразу 
несколько операций.

Здесь же установлено 
оборудование для теле-
медицины. Это позволит в 
прямом эфире проводить 
операции под руководством 
лучших врачей Москвы, Пе-
тербурга, а также зарубеж-
ных клиник.

Ехать за лечением в Ев-
ропу теперь просто нет 
смысла. В стенах центра 
можно проводить все виды 
операций, а квалификация 
врачей ничуть не хуже за-
морских эскулапов. При-

гласили на работу лучших 
специалистов из Москвы, 
Краснодара и других горо-
дов России. Для них в двух 
шагах от клиники построили 
семиэтажный дом.

ЛЕЧУСЬ 
ПО СТРАХОВОМУ

Получить помощь здесь 
могут все, кто застрахован 
в «Согазе». Только в Крас-
нодарском крае - более 100 
тысяч человек. В перспекти-
ве возможно будет и лече-
ние по полисам ОМС. Сей-
час этот вопрос в работе.

- У нас есть специальный 
переход, который соединя-
ет наши стационары, для 
того чтобы могли оказать 
помощь пациентам, которые 
лежат в городской больни-
це Геленджика, - рассказал 
генеральный директор 
Международного меди-
цинского центра «Согаз» 
Владислав Баранов.

Добраться до медцентра 
пациенты смогут на машине, 
а если понадобится, боль-
ного примут и по воздуху. 
Для этого предусмотрена 
вертолетная площадка для 
санавиации.

Лечебный комплекс тако-
го уровня построен «Рос-
нефтью» в рамках социаль-
ной программы. Возведение 
центра и его оснащение 
обошлось в пять милли-
ардов рублей. Договор на 
строительство объектов 
подписали в октябре 2016 
года. Планировалось, что 
свои двери учреждение рас-
пахнет лишь осенью 2018 
года. Однако «Роснефть» за-
кончила работу в рекордно 
короткие сроки  - всего за 
13 месяцев. Своих первых 
пациентов медцентр примет 
уже в понедельник, 5 фев-
раля. 
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 Каждый кабинет нового комплекса оборудован моделями 
аппаратов исключительно 2016 и 2017 годов выпуска.

Где в медицине 
знают толк
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Кто такие бедные в России?
Александра КОЗЛОВА
 
 «КП» составила портрет 
малоимущего жителя страны.
 
Последние пять лет армия бедных снова растет - сегодня в 
ней каждый седьмой житель нашей страны. Что мы о них 
знаем? По данным соцопроса РАН,  на грани нищеты 
в общественном представлении живет безработный 
инвалид, наркоман или алкоголик. «КП» развенчивает 
мифы и рисует портрет современной российской бедности.
 
*Официальный бедный - это человек, у которого 
совокупный семейный доход меньше прожиточного 
минимума (10 329 руб.) на каждого члена семьи.

Дети до 16 лет 19,7
Молодежь от 16 до 30 лет 16,6
Мужчины от 31 до 59 лет 21,3
Женщины от 31 до 55 лет 21,5
Мужчины-пенсионеры 5,2
Женщины-пенсионеры 15,6

- Росстат считает бедных по совокупному доходу домохозяйств. То есть 
он берет доходы всей семьи и делит на количество ее членов, а потом 
сравнивает получившееся с прожиточным минимумом, - пояснила 
Елена Гришина, завлабораторией Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС. - Человек может получать меньше 
прожиточного минимума, а его супруг намного больше. 
По совокупному доходу их не причислят к бедным. И наоборот, человек 
может получать приличную зарплату, но у него в семье много детей или 
иждивенцев - тогда вся семья попадет в категорию бедных. 

Житель маленького города/
житель мегаполиса
Имеет работу
Возраст с 31 
и до пенсии
Имеет семью из 2 - 3 человек
Мужчина - рабочий низкого разряда, 
охранник/женщина - офисный персонал, 
лаборант, секретарь, библиотекарь

Города-миллионники 21,3
Город с населением от 250 тыс. до 1 млн. 15,6
Город с населением от 100 до 250 тыс. 8,6
Город с населением от 50 до 100 тыс. 7,8
Город с населением менее 50 тыс. 22
                         В сельской местности 24 

ГДЕ РАБОТАЮТ
Сфера промышленности, строительства 48
Сфера услуг 24
Добыча полезных ископаемых 16
Другое 12

Резко ухудшилось финансовое 
положение из-за роста цен 79
Доход сократился 
из-за трудностей 
предприятия 43
Потеряли работу 2
Оказались в неоплачиваемом отпуске 9
Столкнулись с задержками зарплат 19

 - В 1990-е, годы сильнейшей безработицы, люди готовы были работать за копейки. Возникла идея, что за счет 
дешевой рабочей силы мы будем привлекать инвесторов. Очень вредная идея, но она стала главной причиной, 
почему цена труда в стране росла крайне медленно и неохотно. Инвесторы, кстати, к нам так и не пришли толком. 
Потому что рабочая сила в Юго-Восточной Азии была еще дешевле. А никакого другого способа резко удешевить 
производство мы не могли предложить. Все эти факторы наложились один на другой и привели к тому, 
что для России до сих пор характерны крайне низкие зарплаты. Компании до сих пор не склонны вкладываться 
в человеческий капитал. А это влияет не только на здоровье и уровень жизни людей. Это еще влияет 
на их креативность, способность создавать новые продукты, учиться новому. В общем, такая ситуация 
в долгосрочной перспективе может привести нас только к отсталой экономике.

1. Как менялось их количество
По данным Счетной 
палаты, в 2017 году 
за чертой
бедности 
оказались 
20,3 млн. россиян: 
почти в два раза 
меньше, 
чем 18 лет назад, 
но на треть 
больше, 
чем в 2012 году.  

2.  Возраст

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

%

%

В конце прошлого года 
Пенсионный фонд РФ 
объявил, что 
пенсионеров за чертой 
бедности нет - 
все получают доплату 
до прожиточного 
минимума. 
Но жизнь сложнее.

БЕДНЫХ ЖЕНЩИН 
В 1,5 РАЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ МУЖЧИН

Институт экономики РАН.По данным Росстата, 2016 год.

3. Кто они

7. Как россияне сами 
оценивают свои доходы

4. Где живут 5. Есть ли у них работа

6. Кто резко обнищал после кризиса 2014 года

КОЛИЧЕСТВО - 4,3 МЛН. ЧЕЛОВЕК

ОТКУДА ИХ СТОЛЬКО
В СТРАНЕ?

МНЕНИЕ 

СПЕЦИАЛИСТА

По данным ВЦИОМа, июнь 2017 года.

Деньги есть на еду и одежду, 
нет на мебель 
и бытовую технику 

Не хватает 
на еду

Может 
позволить 
себе все

Хватает 
на еду, 
но одежду 
не купить

Нет денег 
на крупные 
покупки 
(квартира, 
машина)

Может 

Нет денег 
на крупные 

!

По данным Росстата, 2016 год,* по данным Счетной палаты.

По данным Росстата, 2016 год.

%
Имеют работу - 70% 
(из них 12% - 
работающие 
пенсионеры)

Пенсионеры 
и инвалиды - 29%

Безработные - 1%

По данным исследования ВШЭ, 2017 год.

ГДЕ ЖИВУТ

Поселки 
городского 
типа и села

Районные 
центры

Центры 
субъектов РФ

Мегаполисы

% %

Млн.
чел.

ЧТО ИМ ПРИНЕС КРИЗИС

ДЕНЕГ НЕТ, ДА НЕ СОВСЕМ
КОГО 
СТАТИСТИКА 
НАЗЫВАЕТ 
БЕДНЫМ, 
А ОН 
ИМ 
НЕ ЯВЛЯЕТСЯ?

Андрей ПОКИДА,  директор 
Центра социально-политического мониторинга РАНХиГС:
- Росстат ориентируется на порог прожиточного минимума. Сами понимаете, что на 10 тыс. руб. 
прокормиться месяц практически невозможно. Но люди как-то выживают, в том числе за счет 
дополнительных доходов, которых не видит статистика. Это одна категория людей, скажем, бедные 
подрабатывающие. Не думаю, что они в итоге получают доход в 2 - 3 раза больше прожиточного 
минимума. Чаще всего это какие-то лишние тысячи, чтобы свести концы с концами. Вторая категория 
- это те, кто занят теневой экономической деятельностью. Самозанятые или получающие зарплату 
в конвертах. По моим оценкам, таких в общем количестве бедных от 10 до 20%.

Александр САФРОНОВ, проректор 
Академии труда и социальных отношений:

«Вопрос дня» на тему нужды - на < стр. 3.
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Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30, 31 января и 
2 февраля c. г. и на сайте kp.ru. В 
предыдущих частях наши журналисты 
удивились разнице между русским 
Благовещенском и соседним китай-
ским Хэйхэ. А теперь едут вглубь Ки-
тая - в Харбин.

НАШИ ИХ ИСПОРТИЛИ
Вылетаем из Хэйхэ. Аэропорт забит 

русским шоколадом, матрешками и 
решительно всем, чем торгует мо-
сковский Арбат (господа интуристы, 
неужели вы до сих пор думаете, что 
ушанки и буденновки сделаны в Ка-
луге?).

И тут, дорогой читатель, пора уточ-
нить, сколько языков мы знаем для 
столь наглой экспедиции.

Три. Витя - только русский. Мне 
полегче: русский и мордовский…

Ведь сближают народы только день-
ги. В аэропорту, например, нас ата-
кует стоматолог Люся. Она готова за 
300 юаней вырвать мне зуб прямо у 
стойки регистрации.

- Звони мне, звони, - том-
но шептала она на чистом 
русском, запихивая в мой 
карман визитку с надписью 
«VIP».

И Конфуций свидетель - 
от скольких Люсь мы по-
том бегали в добродушном 
Китае…

- Они нас ненавидят, - 
вдруг сказала русская сосед-
ка по очереди, техничным 
ударом бедра выбрасывая 
лезущего вперед китайца. - 
Пусть в глубине души, пусть 
тихо, но терпеть они нас не 
могут!

- Странно. К нам они до-
бры, - растерянно улыбаюсь.

- Поживите с наше тут, 
умники, - зарычала девица.

Мы попятились.
Рядом зашептала тетушка:
- Да все тут хороши. При-

граничные склоки. Наши их 
и испортили. Русские хамы 
понаехали сюда да челноки. Даже ма-
териться китайцев научили... Моя 
соседка Аленка жаловалась: ее муж-
китаец вдруг стал жутко выражаться… 
Когда объяснила ему, что это означа-
ет, за голову схватился - и на колени 
(усмехается): прости!

ЭТО ХАРБИН ИЛИ МОСКВА?
Китай не нравился Гусейнову.
Придирался Гусейнов к Китаю.
- А кто, кроме меня, в репортаже 

скажет правду?! - шипит Витя. - Весь 
полет я провел носом в иллюминато-
ре. Поначалу да, завидовал: тысячи 
километров расчерчены на квадрати-
ки, куда втиснуты домики. Пчелиный 
улей, а не страна. И, казалось бы, все 
замечательно - каждый миллиметр 
земли при деле. Но на небе ни облач-
ка, на земле - ни дерева. И так целый 
час полета! Теперь понимаю, почему 
в нашем Забайкалье нет ничего, кро-
ме леса. На нашу бесхозяйственность 

китайцы молиться должны, Россия - 
легкие Китая! Если бы не наши леса - 
тут задохнулись бы все!

- А если это степь? - зевнул я. - Да 
и потом (вспоминая Люсю), китай-
цы твою еврологику обойдут. Они и 
Забайкалье, только дай, непременно 
вырубят, и жить в отличие от нас с 
тобой не прекратят. Что-то мне под-
сказывает…

Очнулся я в Харбине.
Ох, Харбин, добрый город Харбин, 

кто помнит - кем ты построен?
Вон Гусейнов бродит озадаченно, 

оглядывается, бормочет: «Странно». 
При минус 20 здесь на улицах едят 
мороженое. В кафе глушат не класси-
ческую китайскую вонючку, а благо-
родную «Пшеничную». Исторические 
дома знакомые - словно их перенесли 
из купеческой Москвы XIX века. Мы 
вообще где?

Вот и наша китайская знакомая 
Чжан Жуй (редактор местного рус-

ского интернет-портала) спра-
шивает, с трудом подыскивая 
русские слова:

- Как по-харбински платье?
- Неужели х...?! - Витя знал по-

китайски только это слово.
- Нет, х... означает «серый», - 

поправляет Витю Жуй. - А пла-
тье у нас так и будет - «платье». 
Ваши специалисты наших бабок 
научили. А еще мы называем 
по-русски ведро…

ОНИ КОПИРУЮТ УЖЕ 
ГОРОДА И СТРАНЫ!

А потом мы шли по централь-
ной улице исторического Хар-
бина и… хохотали.

Нет-нет, не над Харбином - с 
ним все в порядке. Скромный 
по китайским масштабам город 
с 10-миллионным населением, 
по-советски просторными про-
спектами и памятником мест-
ному Сталину - Мао Цзэдуну. 
Типичная мегановостройка, в 

центре которой бережно хранился 
«брильянт»: русская улица.

С нее полтора века назад и начался 
Харбин. Теперь это - одна из юанека-
чалок, из которых и состоит Китай.

Ведь масштаб внутреннего туризма 
в полуторамиллиардной стране таков, 
что остальной мир ему и не нужен.

Остальная планета для миллиарда 
китайских туристов уже возведена 
здесь, внутри Китая: построены го-
рода, копирующие разные страны. 
Можно приехать, посмотреть копию, 
если добираться до оригинала доро-
го или лень. (В следующей части ре-
портажа мы окажемся в возведенной 
китайцами России, что раздавит нас 
окончательно.)

Но у китайцев есть дар - что бы они 
ни делали, получается грандиозно, 
эффектно, а если присмотреться - 
смешно.

Вот, к примеру, Арбат-2 в Харбине. 
Магазинчики скопированы неплохо, 

вывески «У Николаича» - почти без 
ошибок. На прилавках незнакомая и 
подозрительная водка за 120 юаней 
(более тысячи рублей!), белковая 
псевдочерная икра за ту же цену. Ну 
и все в том же духе - бинокли, вален-
ки, шапки-ушанки.

ЦАРЬ МАРКОВНИКОВ
Но рассмешил нас… Петр I , чей 

портрет мы увидели в одном из ма-
газинов.

В это мгновение мы поняли, что ки-
тайцам на самом деле плевать, хороша 
ли водка или икра (ее они терпеть не 
могут). Миллионы китайцев едут за 
русским духом, за непонятной, но 
такой притягательной для них ки-
риллицей. И как европейцы гуляют 
по Чайна-тауну, таращась на иеро-
глифы, точно так же китайцы при-
плясывают под калинку-малинку…

Под портретом Петра I надпись 
«Марковников».

- Царь - Марковников?!! - бился в 
судорогах Витя.

- Почему не Ананасов, друг?! - до-
прашивал я с хохотом продавца.

- Давай уж пиши - царь Помидо-
ров! - резвился Гусейнов.

Китаец, разумеется, ничего из на-
шей истерики не понял. Раньше к ца-
рю Марковникову вопросов не было.

А потом…
Потом стало грустно.
Знакомая история.
Уже сейчас здесь официально счи-

тается, что Харбин основали китайцы. 
Да и кто будет спорить? Кто вспом-
нит, что в начале прошлого века Рос-
сийская империя потратила половину 
своего госбюджета (около миллиар-
да рублей золотом) на строительство 
Китайско-Восточной железной до-
роги (КВЖД) и возведение городов, 
куда мы держим свой путь, - Дальний 
(Далянь), Харбин, Порт-Артур...

Официально русская экспансия 
объяснялась тогда союзничеством с 
Китаем против Японии (за разреше-
ние строительства Россия выплатила 
крупную взятку китайскому санов-
нику Ли Хун-Чжану). И на севере 
Поднебесной один за другим росли 
русские города. Строились заводы, 
фабрики, и, казалось, еще чуть-чуть 
и расцветет русский мир…

Российские патриоты назвали это 
Желтороссией…

Что-то мне это напоминало. 
Ах, да, на западе империи - Мало-

россия, а на востоке - Желтороссия. 
Все логично. И будто на века.

Теперь от Желтороссии осталась 
пара русских слов, водка, улица. И 
этот Марковников.

Как чья-то усмешка. Или урок.
Продолжение  

в следующем номере «КП» 
и на сайте kp.ru.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН  и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

Хождение по Поднебесной

Харбин
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Как мы построили в Китае 
Желтороссию. И потеряли

Наш спецкор Володя Ворсобин дивился в «русском» Харбине 
на Петра I, подписанного китайцами как некто Марковников...

...а фотокор Витя Гусейнов восхищался тягой 
китайцев к русскому алфавиту. Вот китайские 
термосы - «СССР» на них выведено грамотно, 
«Русский»  - с одной ошибкой, а что за слово 
«пзрцос»? Спецназ, перец, термос? Китайская 

логика такая: без разницы, лишь бы на кириллице.



Юлия ГОМАН

Сувенирные монеты делают 
из обломков ступени самой 
первой ракеты, запущенной 
с космодрома Восточного.

Один циолковый. В магазине такой 
монетой не расплатишься, зато само-
сознание амурчанина и гордость его 
за малую родину повыситься должны. 
По крайней мере, на это надеется 
коллекционер и предприниматель 
из Зеи Тимур Ахвердиев, начиная 
свое производство космических су-
вениров.

ПЕРЕГОВОРЫ ПРОДЛИЛИСЬ 
40 МИНУТ

Необычная идея пришла в голову 
Тимуру во время поисков обломков 
ступеней ракеты. Это был первый за-
пуск с космодрома Восточного в апре-
ле 2016 года. 

- Когда находят ступени, чтобы вы-
везти из тайги, их режут на куски, по-
том везут на спецплощадку. С них 
вырезают все ценные матери-
алы, а обшивку - листовой 
металл - должны сдавать 
организации, которая 
принимает металлолом. 
Узнав, что обшивку все 
равно сейчас увезут и 
сдадут в металлолом, я 
предложил представи-
телю Роскосмоса про-
дать ее моей организации. 
Переговоры шли буквально 
минут сорок, - вспоминает Тимур. 

Представители Роскосмоса согласи-
лись продать металл амурчанину. За 
сколько - коммерческая тайна. Но, 
как признался Тимур Ахвердиев, цену 
он предложил самую выгодную на тот 
момент в регионе. Условие было одно 
- дать обшивке первой ступени новую 
жизнь в виде сувениров на космическую 
тематику. Ведь это был первый запуск с 
нового российского космодрома - исто-
рическое событие. 

Так организация амурчанина (ко-
торая, кстати, занимается обслужива-
нием дорог в Зейском районе, потому 
Тимур и оказался среди участников 
поисков ступеней ракеты) стала офи-
циальным поставщиком эксклюзив-
ной сувенирной продукции Роскос-
моса.

В ДЕСЯТЬ РАЗ КРУЧЕ
Тимур сразу уточняет: сувениры не 

совсем правильно считать монетами, 
это жетоны круглой формы. Хотя и на-
зывает их «космической валютой буду-
щего». А надпись, гласящую, что один 
циолковый равен десяти американским 
долларам, объясняет так: это не цена, а 
самосознание русского человека. Как 
намек на то, что мы в десять раз круче 
и в будущем хотелось бы, чтобы наша 
монета стоила в десять раз дороже аме-
риканской валюты.

- Хотя люди восприняли это как цену 
и предлагают продать им циолковые за 

десять долларов, - улыбается амурчанин.
В том, что идея новых сувениров при-

дется по душе коллекционерам, Тимур 
не сомневается. Мужчина и сам заядлый 
коллекционер - собирает русские и со-
ветские кортики.

В дальнейшем купить циолковые, а 
также другие космические сувениры 
можно будет не только на амурском 
космодроме, но и в Москве - планиру-
ется открыть небольшой магазинчик 
на ВДНХ. Впрочем, как говорит сам 
Тимур, его цель - не заработать на суве-
нирах, а «продвинуть новый российский 
космодром в массы» и рассказать, где 
вообще находится Амурская область в 
целом и Восточный в частности.

- Я сам из города Зеи. Когда в Мо-
скве начинаешь объяснять, где мы 
находимся - Зея, Циолковский, кос-
модром, - все спрашивают: «А где это? 
Это где Владивосток?» Страна огром-
ная, а мы даже своей географии не 
знаем, - говорит мужчина.

К слову, производство циолковых 

Тимур наладил непосредственно в Зее 
- привез и установил нужное оборудо-
вание. Так что это на сто процентов 
амурская продукция. Пока что на про-
бу выпустили всего 200 штук, чтобы 
опробовать штампы и проверить, как 
это будет выглядеть. Оставшегося кос-
мического металла должно хватить еще 
примерно тысяч на двести в зависимо-
сти от того, как его будут использовать. 
Планируется изготовление и других 
сувениров. А для выпуска следующих 
монет мужчина даже хочет объявить 
конкурс среди амурчан, чтобы вместе 
выбрать, что или кого на них изобразить: 
Гагарина, Королёва, первый спутник 
или стыковку «Союза» и «Аполлона» 
(легендарное «рукопожатие в космосе»). 

Картина дня:  Амурская область 9Благовещенск
www.kp.ru
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В Приамурье начали выпускать 
«космическую валюту будущего»

СПРАВКА «КП»
Название «циолковый» при-

думали, соединив два слова. 
Целковый - так в старину называ-

ли рубль, и Циолковский - от названия 
амурского города, который в свою оче-
редь назван в честь ученого Константи-
на Эдуардовича Циолковского. 

Тимур Ахвердиев 
надеется, что 

благодаря 
циолковым люди 
точно запомнят, 

где находится 
Приамурье.

 ■ КОММУНАЛЬНЫЕ  РАБОТЫ

Порыв на 
Забурхановской 
долго устраняли 
из-за незаконного 
рекламного баннера
Ольга ЗУБАРЕВА

В Благовещенске в 
выходные случились две 
коммунальные аварии.

В субботу, 3 февраля, прорвало водо-
вод в микрорайоне Солнечном - в районе 
улицы Василенко и Игнатьевского шос-
се. А в воскресенье водой залило улицу 
Забурхановскую. Из-за аварий без воды 
остались жители нескольких домов. 

Коммунальщики ликвидировали послед-
ствия ЧП, произвели ремонт и вернули 
людям воду. Теперь им придется сделать 
анализ и разобраться в причинах данной 
аварии. 

- Порыв, который произошел в вос-
кресенье на улице Забурхановской, не 
получилось ликвидировать оперативно, 
- рассказала пресс-секретарь «Амур-
ских коммунальных сетей» Светлана 
Соловьева. - Дело в том, что непосредст-
венно на месте аварии стоял незаконный 
рекламный баннер. Решался вопрос с его 
демонтажем, конструкцию необходимо 
было убрать, чтобы рабочим подобраться 
к месту порыва. 

По словам специалиста, аварии на 
водопроводных сетях зимой могут слу-
чаться из-за движения грунта в резуль-
тате промерзания почвы, и спрогнози-
ровать их невозможно. Но в каждом 
конкретном случае требуется комплекс-
ный анализ, чтобы разобраться в при-
чинах порыва. 
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Серийный кидала, который 
много лет обманывал 
сотрудников и коммунальные 
службы, не захотел отдать 
фабрику коллекторам. 
Вор у вора дубинку украл…

КАРАБИН КАК АРГУМЕНТ
Предновогодний день разорвали 

выстрелы: бывший владелец конфет-
ной фабрики «Меньшевик» Илья Аве-
рьянов расстрелял из «Сайги» пришед-
ших описывать его имущество новых 
собственников; был убит охранник 
- голый торс парня с татуировкой воз-
ле сердца показали по всем каналам.

Аверьянов при этом кричал в эфире 
дозвонившейся ему радиостанции:

- Я щас тут сижу, забаррикадировал-
ся! Короче говоря, банда, кавказская, 
осетинская, во главе с двумя проку-
рорами: они занимаются отъемом не-
движимости! У меня по поддельным до-
кументам отобрали фабрику, разорили 
меня. У меня восемь детей. Я четыре 
года бьюсь! Они все перекупают, под-
делывают документы, по поддельным 
документам отсуживаются. Сегодня 
утром я пришел на работу, меня стали 
брать штурмом - с пистолетами, с ору-
жием, - я применил оборону. Пишите 
прям: Дударов, главный коррумпант, 
и Чехоев, сын депутата от КПРФ, - 
это смотрящие, один по ЮЗАО, другой 
по ЮВАО! Кто еще? Раджабов Шам-
сутдин Тажидинович, это их односель-
чанин, и служба судебных приставов: 
там, правда, русские фамилии, но они 
такие же. Дайте это в эфир, пусть вся 
страна встает!!! Я русский человек, я 
физик! Я Родине служил честно, я за 
Родину …опу рвал, а эта новая джене-
рейшн издевается над русскими людьми!

Щас, если останусь живой, я буду 
биться до конца, я сделаю православ-
ную «Аль-Каиду», только это не будет 
террористическая организация, это бу-
дет святая православная организация, 
которая будет защищать русскую зем-
лю от подонков! Пришло время! Меня 
уже окружили, спецназ окружил, сейчас 
будем или стреляться, или сдаваться. 
Русские люди не сдаются, они умира-
ют стоя! Я Родину не продам и завод 
не отдам! Чего бы мне это ни стоило…

По некоторым данным, «борец за 
права русского народа» к тому време-
ни уже вышел за территорию оцепле-
ния и просто валял ваньку.

Но аудио появилось на всех нацио-
налистических сайтах, а когда убийцу 
задержали, его делами занялся лично 
уполномоченный по правам предпри-
нимателей Борис Титов. 

СТРАШНЫЕ КАВКАЗЦЫ
Раджабова Шамсутдина Тажи-

диновича, который, как сообщили 
СМИ, дал Аверьянову в долг два 
миллиона долларов, а потом отсудил 
его фабрику, я представляла пожилым 
кавказцем с распальцовкой, в золоте 
и всеми этими: «Слюшай, дарагая».

В кафе передо мной сидел мальчик 
едва лет тридцати, с высшим юриди-

ческим образованием и нестрижены-
ми волосами. 

Раджабов:
- Компания «Денэм Холл», кото-

рую я представляю, действительно 
дала Аверьянову в 2007 году в долг. 
Это была обычная инвестиция: «Де-
нэм Холл» давала и на строительство 
гостиниц, на развитие... Аверьянов 
кредит не вернул, в суде изворачивал-
ся: мол, документы - подделка, но суд 
присудил: взыскать с «Меньшевика» 
70 миллионов рублей, это те самые 
два миллиона долларов с процентами 
(курс  был - 30 рублей. - Ред.). В 2011 
году исполнительный лист был предъ-
явлен в службу судебных приставов, и 
к делу подключился я - стал оказывать 
юридические услуги «Денэм Холл»…

- Подождите! Какие юридические 
услуги, про вас пишут, что вы чуть не 
гендиректор!

- Забейте мою фамилию в поискови-
ке, выпадет около трехсот решений 
судов: сфера моей деятельности - взы-
скание долгов. Я стал плотно общать-
ся с Аверьяновым, пытался догово-
риться, чтобы и ему было хорошо, и 
нам, и разработал мировое соглаше-
ние, которое Аверьянов подписал, а 
теперь отрицает это.

По документу (см. на сайте kp.ru) оба 
здания фабрики «Меньшевик» пере-
даются «Денэм Холл» в залог. Смысл: 
если платежи не поступят вовремя, 
долг покроют за счет продажи актива. 

Сам Аверьянов присутствует в суде и 
горячо приветствует такую схему… Но 
в итоге все равно не перечисляет ни 
рубля кредиторам.

Раджабов:
- Он рассказывал, что деньги вот-

вот поступят… много всего. Наконец 
приставы выставили здания на торги; 
никто не купил их, и лот по закону 
предложили «Денэм Холл». В октя-
бре 2014 года мы зарегистрировали 
право собственности (документ - на 
сайте «КП»), но с этого момента и до 
конца 2017-го Аверьянов находился в 
здании и фактически не пускал нас…

«ЧТО ХОЧУ, ТО И ДЕЛАЮ»
Мне показывают пленку: Аверья-

нов во дворе фабрики орет на судеб-
ных приставов: «Я?! Я спокоен, как 
удав…», его урезонивают: «Вы реше-
ние суда исполняйте», Аверьянов: 
«Что хочу, то и делаю!»

По версии «Денэм Холл», в тот день, 
24 апреля 2017 года, Аверьянов при 
приставах дал по морде представи-
телю нового собственника Абрамову, 
юрист Раджабов кинулся разнимать 
свару, сестра Аверьянова схватила 
промышленные щипцы и щелкала 
ими в районе чресел юриста, голося: 
«Я те … отрежу!» (слово из трех букв, 
вы догадались).

По версии Аверьянова, через забор 
его фабрики перелезли кавказцы, из-
били сотрудников арматурой и про-
ломили ему, Аверьянову, голову.

Прямо не знаю, кому верить.
Всех участников драки забрала по-

лиция, и обе стороны написали за-
явления: «Денэм Холл» - что Аверья-
нов украл у них щипцы (вырвал из 
рук сестры и убежал, а все имущество 
фабрики компания считает своим), 
Аверьянов - что в цеху под станком 
у него лежали три с половиной мил-
лиона рублей - и пропали.

По заявлению Аверьянова уголов-
ное дело возбудили, по заявлению 
«Денэм Холл» - нет.

- Если бы у нас были связи в пра-
воохранительных органах, - волну-
ется Раджабов, - разве так все было 
бы? Мы сто раз писали в ОВД «Лю-
блино»: собственника не пускают в 
здание, просим принять меры, ответ: 
«В гражданско-правовые отношения 
полиция не вмешивается». Мы подали 
иск о выселении Аверьянова, он в суде 
прямым текстом сказал: «Я на сегод-
няшний момент сижу в здании, я буду 
его защищать с оружием в руках». И, 
знаете, какое решение вынесла судья? 
«Истец не доказал факт нахождения 
ответчика в здании»!!! Так у кого связи 
в правоохранительных органах: у него 
или у нас?»

И запись, и странное решение - на 
сайте «КП», наслаждайтесь.

Ни с прокурором Дударовым, ни 
с прокурором Чехоевым, по словам 
Раджабова, ситуация не связана:

- Если бы Аверьянов вспомнил еще 
какого-нибудь кавказца, он и его бы 
приплел. Это такой человек! Он гово-
рит, что у него восемь детей, но доку-
ментальные свидетельства мы нашли 
только на двух: в архиве Кунцевского 
суда - дело о выплате алиментов на 
дочь, она уже взрослая, и от нынеш-
него юриста фабрики тоже дочь, 2010-
го года рождения. Аверьянов сказал 
правозащитникам, что во время стол-
кновения с нами был контужен, плохо 
слышит, почти инвалид. А раньше 
говорил, что был контужен в Донбассе 
или в Сирии. И слышит Аверьянов 
отлично: я сто судов с ним прошел…

Молодой человек заводится:
- Аверьянов не платил сотрудникам: 

люди в прокуратуру жаловались! Не 
платил Мосгазу: в 2012 году нако-
пил долг в 6 - 7 миллионов рублей, 
я его выкупил, до сих пор не могу 
взыскать! А когда пришли приста-
вы, Аверьянов кричал, что сейчас 
взорвется магистральный газопро-
вод, хотя газ ему давно отрезали за 
неуплату! По нашим заявлениям де-
ла не возбуждаются, а по его голос-
ловным заявлениям - сразу, но мы 
связаны с должностными лицами, 
а он - труженик. Безумие какое-то! 
«Фабрику, - говорит, - построил сво-
им горбом» - только забыл сказать, 
что она 1958 года! Защитник земли 
русской! Представителя его знаете? 
Батиралиев Тимур Равшанович…

Да уж, с такими сотрудниками разы-
грывать националистическую карту 
недальновидно.

По словам Раджабова, он предлагал 
Аверьянову вместе сдавать одно из 
зданий в аренду, вместо 70 миллионов 
заплатить 45… Тот в ответ весь 2017 
год подавал в суд на судебных при-
ставов, писал в прокуратуру и ОБЭП. 

А потом настало 27 декабря.

«СМЕЯЛСЯ 
И СТРЕЛЯЛ В УПОР»

В тот день судебные приставы и но-
вые собственники с нанятыми ими 
охранниками и слесарем приехали на 
фабрику к 8 утра, цель выхода - розыск 
имущества должника (ведь у Аверья-
нова оставались и другие долги).
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История громкого московского расстрела:

Это что за «Меньшевик»    взялся там за дробовик?

Программу «Личные 
деньги» слушайте 

по будням с 13.05 (мск) 
на Радио «КП».

Илья Аверьянов (на фото вверху 
в наручниках) хладнокровно 

убил охранника Алексея 
Костикова (фото слева).

FM.KP.
RU
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Примчался Аверьянов: охрана на 
воротах его не пустила, он снова дал 
в морду представителю «Денэм Холл» 
Абрамову и прошел на территорию 
окольными путями.

Слесарь Николай Журавский ходил 
по офисному зданию с двумя охран-
никами и вскрывал замки. На третьем 
этаже к нему подошел какой-то му-
жик (кто, до сих пор неизвестно) и 
скомандовал: «На четвертый не ходи, 
давай сразу на пятый».

Рабочий послушался, ведь его на-
няли по объявлению, он хорошенько 
и не знал хозяев. Поднялся на лест-
ничную клетку, разговаривая с охран-
никами, вскрыл замок…

- Открываю дверь - перед лицом 
передергивается затвор. Я на задни-
цу сел, толкаю дверь назад - а он уже 
начал стрелять. Один охранник успел 
убежать, другой упал, а этот в проеме 
стоит и смеется…

Смеялся Аверьянов истерично и па-
лил без остановки; Николай прыгнул 
на него и стал выдирать оружие:

- Дубинки не было, голыми руками; 
вся жизнь пронеслась перед глазами, 
я же понимал: если остались патроны, 
я не уйду…

«Сайгу» отобрать не удалось, но 
ствол заклинило. Сайгаком понес-
ся Николай вниз по лестнице, пере-
скакивая через пролеты, и затаился 
в какой-то комнатенке, а Аверьянов 
перезарядил ружье и, по рассказам 
остальных участников, пошел гонять 
всю толпу по фабрике:

- Видит охранника, кричит: «Ле-
жать!», тот: «Не стреляй, командир!» - 
и в окно сигает...

В итоге все собрались за забором, 
стрельба продолжалась СОРОК МИ-
НУТ: сравните это с растиражиро-
ванным выступлением Аверьянова на 
суде: «Охранник стал выдирать у меня 
ствол, самопроизвольно произошло 
несколько выстрелов, один в плитку, 
один в область груди...»

Приехала «Скорая»: врачи побоя-
лись заходить на территорию, где ба-
хали выстрелы, и 31-летний охранник 
Алексей Костиков умер без помощи. 
Он тоже работал на «Денэм Холл» 
первый день.

Так что же это за человек, который 
взялся за ружье, но не заплатил долг? 

«ЛИЗУН-СОСУН» С МАРИХУАНОЙ
Сразу предупреждаю родственни-

ков Аверьянова, чтобы они не обижа-
лись: я просила об интервью и жену 
Татьяну, юриста фабрики, и сестру 
Екатерину, ближайшую соратницу, 
и представителя в суде Батиралиева 
Тимура Равшановича. Они отказа-
лись? Значит, я напишу по открытым 
данным.

А по открытым данным выходит 
так: всю жизнь Аверьянов Илья Ива-
нович крал и врал (зачеркнуто), ис-
пользовал чужие товарные знаки.

Купил по случаю кусок завода 
«Спортзнак», оборудование вывез, 
поставил старые станки для произ-
водства жвачки «Life is… life» (пе-
ределанной турецкой «Love is…») 
и назвал все это «Меньшевик» по 
аналогии с фабрикой «Большевик». 
Турки жаловались в Министерство 

по антимонопольной политике РФ, 
МАП предписал «Меньшевику» пре-
кратить производство поддельной 
жвачки: Аверьянов в ответ запу-
стил в производство копию «Чупа-
Чупс», которую перевел как «Лизун- 
Сосун».

В жвачку вкладывал порновклады-
ши: был скандал в Томске, родители 
писали в Госторгинспекцию и УВД. 
Производил конфету «Ментилка» с 
инструкцией: пей алкоголь, потом 
жуй «Ментилку» - и никакой мент 
тебя не остановит!

По краю фантика изображены ли-
стья конопли.

Сколько же грязи разом…
Но самое страшное - системати-

ческая невыплата зарплаты. Аверья-
нов брал сотрудников на испытатель-
ный срок, потом, в день выплаты, 
говорил, что денег нет, или выдавал 
частично… В итоге люди по многу 
месяцев работали в долг, рыдали, пы-

тались получить обратно свои трудо-
вые книжки (их не отдавали), писали 
в прокуратуру, суд, жаловались…

Сотрудник Трудинспекции под-
твердил «КП», что жалобы действи-
тельно разбирались. В 2011 - 2012 
годах Люблинский межрайонный 
прокурор подавал на «Меньшевик» 
в суд за то, что Аверьянов не платил 
взносы в Пенсионный фонд и ОМС…

О себе Аверьянов рассказывал, что 
воевал в Афганистане, был контужен, 
был в командировке в Африке, женат 
на негритянке, имеет восемь детей…

Наполеон, короче, Бонапарт.
Между тем секретарь Общественной 

наблюдательной комиссии Москвы 
Иван Мельников сообщил «КП», что 
после вмешательства уполномочен-
ного по правам предпринимателей 
«ситуация с отчуждением собствен-
ности Аверьянова приняла абсолют-

но другой оборот». В пресс-службе 
Титова подтвердили, что документы, 
с помощью которых эта собствен-
ность была отчуждена, проверят экс-
перты…

Напоминаем, Аверьянов утверж-
дал, что мировое соглашение, по 
которому фабрика уходила в залог 
кредитору, - подделка. Так кто же 
эти кредиторы?

КОЛЛЕКТОРЫ
Дмитрий, назовем его так, пред-

приниматель, согласился поговорить 
с «КП» на условиях анонимности:

- Я работал директором по капи-
тальному строительству небольшой 
компании, компания развалилась и 
обанкротилась. Стали собирать ак-
тивы, в том числе вчинили мне иск: 
мол, я брал в кассе три миллиона. 
Я-то знаю, зачем я их брал: для вы-
платы зарплаты рабочим! Но при-
цепились. Я не волновался, дело для 

них заведомо проигрышное, но тут 
компания, которая подала на меня в 
суд, уходит в сторону - и появляется 
Раджабов. Закидал меня письмами: 
«Мы выкупили ваш долг по догово-
ру уступки права требования» - то 
есть цессии. Они теперь называются 
цессионерами, а не коллекторами...

Сам Раджабов вел себя интелли-
гентно, но после работы Дмитрия 
встречали кавказцы: «Ти кто, ти что, 
плати, сука, убьем» - по пять человек, 
с камерой, на которую снимали все 
происходящее, и в арестантских на-
колках.

- Кто коллекторов видел - не оши-
бется. Кстати, снимают русские бри-
тоголовые. Спрашиваешь в суде у 
истцов: «Это ваши?» - «Нет, что вы». 
И ничего не докажешь, и понимаешь, 
что дети твои по улицам ходят...

Дмитрий бился, подавал апелля-
ции, платил по 100 тысяч адвокатам, а 
потом сломался и пошел с цессионе-
рами на сделку. Раджабов признался, 
что купил его трехмиллионный долг 
за 400 тысяч рублей. Сошлись на 500 
тысячах.

- Они как падальщики. Собирают 
долги, которые невозможно изъять, 
применяют связи внутри судебной 
системы. А те, которые на них рабо-
тают, реально, это животные…

Пазл сложился.
Подготовила 

 Ульяна СКОЙБЕДА.
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Конфликт произошел  
из-за фабрики «Меньшевик» 

(вид сверху), на которой 
производилась странная 

конфета «Ментилка» 
(на фото справа). Здесь 
и инструкция, как пить 

за рулем, и листья конопли.
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Шамсутдин Раджабов:  
«Мы за долги выкупили 

собственность Аверьянова, но так 
и не смогли войти в здание».
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История громкого московского расстрела:

Это что за «Меньшевик»    взялся там за дробовик?

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

История про бизнес и про нас
Ульяна СКОЙБЕДА

Жил бизнесмен Аверьянов, который никому не платил. Не в смысле - за крышу, а в 
смысле взносы в Пенсионный фонд, зарплаты и долги. Использовал чужие товарные 
знаки, порновкладыши - и не тужил. С крышей наверняка все было ОК: недаром со-
трудники десять лет криком кричали, а уголовное дело возбудить так и не смогли.

И тут на хитреца нашлись другие хитрецы. Которые, кстати, действуют более за-
конными методами: выкупают существующие долги, подают в суд.

Нашла коса на камень. Нашелся хрен с винтом!
Правоохранительная система наша, кстати, подыгрывала харизматичному контужен-

ному, который бегал с ружьем и кричал: «Застрелю!» - недаром новые собственники 
три года (!) не могли въехать в здание. Наконец случилось смертоубийство. 

...Вопрос о здоровье Аверьянова мы оставим психиатрам (хотя бывшие сотрудники 
«Меньшевика», не стесняясь, пишут об обострениях и психотропных препаратах): нам 
интереснее, как этот контуженный в три счета купил общественное мнение.

Кавказцы, прокурорская мафия, нечем кормить восемь детей. Россия, встава-а-ай!!!
Национальная проблема, коррупция, социалка. Ну и обижают православного пред-

принимателя... Четыре спусковых крючка.

Все подробности 
этой истории, 
видео -  
на сайте kp.ru
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Окончание. Начало 
на < стр. 1.

***
Самое важное, что я поняла 

в этой ситуации, - во многом 
это моя вина: я долго не вме-
шивалась, слушала классную 
руководительницу и родите-
лей, что «дети сами должны 
разобраться».

...Мой сын после младшей 
школы поступил в гимназию. 
Дети разные, кто-то актив-
ный, кто-то стеснительный - 
обычное дело. Быстро сфор-
мировался костяк класса, так 
называемых крутых, которые 
стали цепляться к некрутым. 
Сын тушевался и не знал, что 
сказать в ответ. Он уходил от 
конфликтов, боялся драк и 
громких разборок - некрутой.

«НЕ ЛЮБЯТ СТУКАЧЕЙ»
Он и несколько таких же 

мальчишек стали просить по-
мощи у классного руководите-
ля. Реакция? Классная в разго-
ворах с родителями рассуждает 
на тему, что «дети не любят 
стукачей», «надо закалять ха-
рактер». Родители зачинщи-
ков кричат в родительском 
чате, что их дите «святое», а 
«ваши сами спровоцировали».

БЕСЕДЫ НА ТЕМУ 
«ДАВАЙТЕ ЖИТЬ 
ДРУЖНО»

Я верю педагогу, не вме-
шиваюсь. Но нанимаю сыну 
персонального тренера по 
фехтованию/мечевому и ру-
копашному бою. Драться Петр 
теперь не боится и может. От 
него понемногу отстали. А от 
остальных «некрутых» - нет. 
И мало того, осенью про-
шлого года его лучший друг, 
с которым он сдружился на 
теме «некрутости», попадает 
в ситуацию уже денежного 
развода со стороны «крутых» 
одноклассников. До этого в 
анамнезе класса у остальных 
«некрутых» одноклассников 
уже были истории с отъемом 
вещей, их порчей; подкла-
дыванием бутылки с мочой в 
портфель; стягиванием шта-
нов в раздевалке, фотографи-
рованием и выкладыванием в 
соцсети. Классная, максимум, 

проводила беседы на тему 
«давайте жить дружно».

«ТЫ ДОЛЖЕН КУРИТЬ 
ВЕЙП!»

Нашего лучшего друга 
Мишу дважды разводят 
на деньги одноклассники, 
обещая купить тому вейп 
и не покупая его. Ведь ес-
ли хочешь быть крутым - ты 
должен курить вейп! 
Маме Миши 
«святые дети» 
просто хамят и 
рассказывают, 
что ее сын ги-
дроцефал. Мама 
ученика, взявше-
го деньги, говорит еще бо-
лее прекрасное: «Объясните 
мне, как вы позволили своему 
сыну подбить моего покупать 
вейп». А тут еще один из од-
ноклассников сына на своей 
странице вешает фотожабы 
(обидные карикатуры, сде-
ланные в фотошопе. - Ред.) на 
Петра. И «Остапа понесло».

1. Я встретилась и списалась 
с родителями учеников, ко-

торых травили в классе. Кто-
то боялся вмешиваться в си-
туацию, кто-то хотел просто 
перевести ребенка из школы. 
В итоге нас стало трое - три 
мамы, которые были готовы 
писать заявления и разби-
раться в ситуации с классом. 
Я собрала все факты, убрала 
эмоции, вспомнила старый 
добрый канцелярит и села 
писать заявление.

Фактов, к которым я могла 
предъявить конкретные дока-
зательства, осталось два:

 � Переписка участников 
истории с вейпом и аккаунт 
одноклассника, где было вид-
но, что он состоит в группах, 
торгующих вейпами, и, мало 
того, сам их продает.

 � Фотожабы на Петю и скри-
ны с аккаунта, где эти фото-
графии были размещены.

2. П о п р о с и -
ла классную о 

встрече с директором школы и 
родителями учеников, травя-
щих других учеников. Классная 
впала в истерику, стала писать 
в родительском чате, что не 
справляется с руководством, 
отказывается от класса и т. д. 
Родители «святых детей» стали 
там же возмущаться уже в мой 
адрес и требовать линчевать - 
за то, что довела классную.

3. Встречу с директором 
не назначили. Классная 

утверждала, что та очень за-
нята. Но позовет психолога и 
соцработника. Ок. Мы (три 
мамы и мой муж) пришли. С 
настроем, что это для профор-
мы. Был отдельный треш. Ро-
дители кричали уже на меня, 
хватали у меня вещи со сто-
ла, переходили на личности. 
Лейтмотивом звучала милли-
он раз повторяющаяся фраза 
«Вы не докажете!». Я отдала 
заявление соцработнику и 
сказала, что буду запускать его 
официально. Представители 
школы делали круглые глаза и 
говорили - какой кошмар, что 
же вы раньше не сказали, что в 
классе такое творится. А потом 
произнесли сакраментальное 
«Вы не докажете!». Я честно 
посоветовала им приберечь 
эту фразу для прокуратуры, 
которая придет по моему за-

явлению проверить, почему 
школа бездействует, когда в ее 
стенах торгуют курительными 
веществами. Представители 
школы сказали, что доложат 
директору о ситуации.

4. Утром я позвонила на те-
лефон директора школы, 

указанный на сайте. И тут ока-
залось самое интересное - она 
была не в курсе. Ни собрания 
с родителями, ни ситуации в 
классе. Ок, я это предвидела. 
Поэтому и позвонила. Ска-
зала, что принесу заявление. 
Назначили время - когда.

5. Мое прекрасное произве-
дение - заявление на 20 с 

лишним страницах - я отпра-
вила по электронной почте на 
адрес школы, на адрес пред-
седателя Управляющего со-
вета школы и отнесла в управу 
своего района в Комиссию по 
делам несовершеннолетних. 
Записала номера входящих.

6. Написала пост в соцсетях. 
Получила много дельных 

советов. Но и безнадежных 
историй тоже. Решила, что на-
до таки идти до конца. Даже 
если потом мы решим уйти из 
школы, мы уйдем, предвари-
тельно «раздав всем сестрам по 
серьгам», а не с культивиро-
ванным чувством виктимного 
отношения к жизни.

7. Написала маме ученика, 
рисующего фотожабы, 

что хочу встретиться до того, 
как подам на них в суд. Была 
послана со словами «Встре-
тимся в суде!».

8. Восемь человек встреча-
лись со мной и мужем в 

кабинете директора. Помимо 
представителей школы, были 
еще председатель управляю-
щего совета и представитель 
Департамента образования. 
Школа включилась. Ну, спер-
ва председатель управляющего 
совета задал мне очевидный 
вопрос: «А вы не хотите за-
брать своего сына?!» Я честно 
запретила даже предлагать мне 
такие советы - этот кейс мы 
разберем с сыном до конца. 
Еще и памятку напишем на 
тему буллинга. «Не надо па-
мятку!» - взмолилась школа.

9. Здесь отдаю должное 
школе, процесс пошел - 

в классе провели встречу с 
инспектором по делам несо-
вершеннолетних, отдельно 
переговорили с родителями 
учеников, которых я указала 
в коллективном (это важно) 
заявлении. Отдельно по двум 
фактам встречались с родите-
лями, инспектором по делам 
несовершеннолетних (пре-
красная девушка!) и нами. 
Деньги в итоге вернули, из-
винения принесли. Ученика, 
торгующего вейпами, поста-
вили на учет. Бормотали «мы 
не знали, что вы обидитесь, 
мы не знали, что за это идут 
в суд» - это на фотожабы. На 
мой вопрос маме: понимает ли 
мама, что если я говорю, что 
пойду в суд, то это значит я 
туда пойду, а не просто сотря-
саю воздух - кивали и угукали. 
И надо же - никто не хамил.

10. Класс (а я имею в виду и 
детей, и родителей) за-

мер. В таком, знаете ли, ней-
тралитете. Никто не ожидал, 
что я не буду участвовать в 
«родительских боях» и выяс-
нениях, чей сын должен «луч-
ше помыться, и, может, тогда 
с ним дружить будут». А что 
мы пойдем прекрасным бю-
рократическим путем писем 
и жалоб. Все сразу научились 
культуре, одергивают желаю-
щих рисовать фотожабы и не 
достают окружающих.

11. Уже в этом году мне зво-
нили из управы и сказа-

ли, что готовят ответ на мое 
заявление со списком прове-
денных мероприятий. Звонил 
представитель Депобра узнать, 
довольна ли я ситуацией в 
классе.

...Вывод - буллинг не закон-
чится, пока в нее не вмеша-
ются взрослые, третьи силы. 
Пока травящие не поймут и 
не выхватят ответственности 
по полной. Поэтому подклю-
чайте школу, Департамент 
образования, полицию, про-
куратуру.

Подготовил  
Андрей РЯБЦЕВ.

Педсовет

ОТВЕЧУ ЗДЕСЬ НА ДВА САМЫХ ЧАСТЫХ ВОПРОСА:

КАК СЫН ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ СЕЙЧАС 
И КАК ОТРЕАГИРОВАЛИ НА МОЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВО?
Отвечаю: Сперва ему было очень страшно. Тем более что агрессия «крутых» 
даже усилилась после нашей встречи с родителями. «Крутые» обсуждали, 
как бы встретить после школы, показывали записки «1000 рублей, или твоя 
собака умрет». Но школу мы решили не пропускать. Я звонила на каждой 
перемене, муж забирал Петю из школы. А еще я пообещала нанять 
телохранителя, если угрозы хоть немного станут похожи на реальность. 
Но чем большую активность развивала школа (встречи, разговоры), 
тем больше класс понимал, что это все всерьез. И успокоился.
Общаются они с одноклассниками из описанной истории спокойно, 
и максимум та и эта стороны уточняют друг у друга задания. 
А представители школы регулярно уточняют у него, как дела в классе.

А ЕСЛИ БЫ НЕ БЫЛО ФАКТА ПРО 
ВЕЙП, ЧТО БЫ Я ТОГДА ДЕЛАЛА?
Отвечаю:  Я бы подавала 
в суд по фактам фотожаб 
(«о защите чести и достоинства»). 
Начала бы ходить к директору и инспекцию 
по делам несовершеннолетних. 

!!

Кстати! 
Наша молодая и красивая инспектор 
так и рекомендовала делать - 
не дожидаясь «увесистых» фактов, 
обращаться к ним. 
Писала бы в Департамент образования.

Жертвам 
буллинга редко 

удается наказать 
обидчиков и при этом 

остаться в той же 
школе.

Мама пятиклассника 
смогла спасти его от травли 
в школе

Читатели делятся 
своими советами 
на сайте kp.ru. 
Присоединяйтесь!
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Ждем героиню  
публикации 

в «Родительском  
вопросе» на Радио «КП»  
в четверг с 19.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Семен Слепаков, автор пе-
сен и герой YouTube, неожи-
данно откликнулся на исто-
рию о том, как в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.
kp.ru) из-за вопроса о месте 
Сталина в истории подрались 
политологи Максим Шевчен-
ко и Николай Сванидзе (видео 
их схватки - на сайте kp.ru). 
Надо сказать, художествен-
но откликнулся. Мы приводим 
выложенную им в соцсетях 
политдраму. А может, это 
заявка на сценарий полити-
ческого триллера? Мнение ав-
тора на этот счет, к сожа-
лению, на момент публикации 
узнать не удалось.

...Сванидзе понял, что 
противник намного сильнее 
и справиться с ним голыми 
руками невозможно.

Но и проглотить обиду он 
тоже не мог.

Шевченко стоял напротив, 
упиваясь легкой победой и 
безнаказанностью. Его на-
глое лицо расплылось в над-
менной улыбке.

Сванидзе огляделся. На 
столе, прямо перед микро-
фоном, стояла бутылка «Ес-
сентуки-4». Ессентуков в ней 
почти уже не было. Внезапно 
в немолодом журналисте с не-
мецким отчеством взыграла 
горячая грузинская кровь. Он 
схватил бутылку за горлышко 
и ударил ею по краю стола. 
Раздался звон, и в руке у Сва-
нидзе оказалась стеклянная 
«розочка» с острыми краями.

«На, ссска нах!» - вырвалось 
откуда-то из глубины Сва-
нидзе, и рука сама нанесла 
удар.

Шевченко смотрел, как на 
его рубахе медленно расплы-
вается кровавое пятно. Из 
рваного пореза на животе вы-
глядывало что-то розовато-
белое. Опытным взглядом 
журналиста, бывавшего в 
горячих точках, Шевченко 
определил, что это его киш-
ки.

Истошные вопли полнова-
той журналистки «КП» под-
твердили опасения. Шевчен-
ко не мог поверить в то, что 
Сванидзе решился на такое - 
посадить на перо коллегу по 
цеху. Но времени на осозна-
ние этого вопиющего факта 
у Шевченко не было - отды-
шавшись, Сванидзе готовил-
ся нанести второй удар - на 
этот раз смертельный. Он 
метил в горло.

Выверенным движением, 
Шевченко отклонился от «ро-
зочки». Острое стекло про-
свистело в нескольких мил-
лиметрах от его шеи.

Сванидзе подался вперед, 

влекомый весом своего не-
молодого начитанного тела. 
Более ловкий и подготовлен-
ный Шевченко перехватил 
руку Сванидзе и, согнув ее в 
локте, несколько раз ткнул 
того в горло его же оружи-
ем. Сванидзе сразу понял, 
что все кончено. «Вести», 
«Зеркало», «Суд времени» - 
вся жизнь пронеслась перед 
глазами мэтра российской 
журналистики. Шевченко 
отпустил руку, и Сванидзе 
упал на холодный и не очень 
чистый пол радиостудии 
«Комсомолки». Шевченко 
плюнул сверху.

В целом он чувствовал себя 
сносно, если не считать поре-
зов и звона в ушах от криков 
журналистки «КП». Жизнен-
но важные органы не задеты, 
подумал Шевченко, Сванид-
зе как в журналистике, так и 
в драке никогда не мог до-
копаться до сути. Сейчас по-
еду в больничку, и там меня 
подлатают - решил Шевчен-
ко и направился к выходу, но 
вдруг дверь с шумом распах-

нулась, и Шевченко застыл. 
На пороге стоял Познер. Он 
был, как всегда, элегантен и 
улыбался какой-то недоброй 
улыбкой. «Владимир Влади-
мирович, а вы что здесь де-
лаете?» - не понимая, поинте-
ресовался Шевченко. «I came 
to kill you», - ответил Познер 
на блестящем английском и 
закрутил в голову Шевченко 
вертуху.

Перед глазами Шевчен-
ко мелькнул ярко-красный 
носок за сто долларов, а за-
тем в голове помутнело, и он 
потерял равновесие. Познер 
тут же оказался рядом и взял 
Шевченко на удушающий. 
Он испытывал тот самый 
эсхатологический восторг, о 
котором недавно спорил со 
Шнуром. Старик был в вели-
колепной физической фор-
ме, и Шевченко понял, что 
это доброе лысое лицо - по-
следнее, что он видит в своей 
жизни. Уходя, Максим вдруг 
обрадовался, что скоро встре-
тится со Сталиным, но тут же 
испугался, будет ли Сталин 

так же рад ему, как Сталину - 
Максим.

- Конечно, будет, - устав, 
решил Шевченко и с облег-
чением перестал дышать. 
Почувствовав, что Шевчен-
ко обмяк, Познер ослабил 
хватку. Отняв жизнь у более 
молодого коллеги, он чув-
ствовал себя так, словно сила 
Шевченко частично переда-
лась ему.

...«Пронесло», - подумал 
Познер...

Но в этот момент окна со 
звоном рассыпались, и в по-
мещение влетели Венедик-
тов, Латынина, Шендерович,  
Бунтман и за ними Соловьев.

В руке Венедиктова был 
мачете, Латынина сжима-
ла огромный топор и была 
похожа на рыжего викин-
га. Шендерович и Бунтман 
стояли с бейсбольными би-
тами и заметно нервничали. 
«Четверо на двоих? Разве это 
честно?» - поинтересовал-
ся Соловьев. «Не отвечайте, 
ребята, - сказал своим Вене-
диктов, - сейчас втянемся в 

дискуссию и до утра не 
закончим. Мы же такие. 
Валим этих пупсиков». 
«Еще посмотрим, кто 
здесь пупсики», - про-
изнес звонкий женский 
голос, и все увидели 
Маргариту Симоньян, а 
рядом Андрея Колесни-
кова, Тину Канделаки 
и столпившихся в две-

рях человек сорок журнали-
стов «Лайфньюз», Первого, 
«России» и «Звезды», одетых 
в кимоно. «Не так быстро», - 
сказал непонятно откуда 
взявшийся Василий Уткин 
и, сделав шаг в сторону, от-

крыл Леонида Парфенова, 
Ксению Собчак и еще де-
сятка три ребят и девчонок 
с «Дождя», «Медузы» и «Эха 
Москвы». Они напряженно 
сжимали в руках кастеты, ар-
матурины и велосипедные 
цепи. Среди них Соловьев 
заметил Олега Кашина с 
нунчаками. «Ну ты-то куда? 
Мало тебе?» - спросил Соло-
вьев. «Хватит болтать», - не-
ожиданно для себя взвизгнул 
Кашин, в двух словах пере-
черкнув весь смысл своего 
существования.

«Да, пожалуйста», - мрачно 
отозвался внезапно оживший 
Шевченко и ударил Кашина 
по голове тяжелой призовой 
статуэткой, которой, очевид-
но, на радиостанции очень 
гордились.

Кашин помрачнел и упал.
Притихшая было журна-

листка «КП» снова истошно 
завопила. Шевченко прило-
жил статуэткой и ее и осы-
пался на пол, ибо силы его 
покинули. И тогда началось. 
Дрались жестоко, снимая все 
накопившееся за долгие годы 
напряжение, решая грубой 
силой все вопросы, которые 
в мирной дискуссии решить 
не удалось. Реки крови текли 
по студии «Комсомолки».

…Вскоре все было кончено.
В живых не осталось ни-

кого.
Когда смолк последний 

стон, дверь открылась, и в 
студию вошли трое в черных 
одеждах.

Их лица были скрыты ка-
пюшонами.

«Ну вот, - сказал один из 
них, - и где мы теперь возь-
мем новые СМИ?» «А зачем 
нам СМИ, Дмитрий Анато-
лич? - сказал другой. - На-
роду и так все ясно. Прав-
да, Дмитрий Сергеевич?» 
«Правда, Владимир Влади-
мирович, - ответил третий, - 
а прессе что сказать? А, точ-
но», - тут же осекся он. «Вот 
видите, как удобно, - сказал 
тот, кого называли Владими-
ром Владимировичем, - пой-
демте работать. У нас выборы 
на носу».

И они ушли, спокойно пе-
реступив через Сванидзе, так 
же, как когда-то через саму 
идею либерализма.

рях человек сорок журнали-
стов «Лайфньюз», Первого, 
«России» и «Звезды», одетых 
в кимоно. «Не так быстро», - 
сказал непонятно откуда 
взявшийся Василий Уткин 
и, сделав шаг в сторону, от-

 � ОТ ДЕЙСТВУЮЩИХ ЛИЦ 

Максима ШЕВЧЕНКО:
- Хочу сказать спасибо, огромное спасибо Семену Сле-

пакову за этот текст. Я с удовольствием его прочитал, он 
был выложен открыто в Фейсбуке. Для меня огромное 
удовольствие иметь дело с людьми и со страной, которая 
способна смеяться сама над собой.

…и Николая СВАНИДЗЕ:
- Это имеет право на существование, потому что 

никакой трагедии-то не произошло, поэтому все 
поддается шутке. Я понимаю, почему это так по-
нравилось Максиму Шевченко: там я в насмешливой 
такой позиции выступаю, а он вроде как нет. Пози-
ции сторон интерпретируются по-своему, опять-таки 
в невыгодную для правды сторону, потому что если 
верить этой шутливой интерпретации Слепакова, 
то началось все с того, что я взялся за «розочку», 
а я, уважаемые читатели, за «розочку» не брался...

Семен СЛЕПАКОВ, независимый бард и философ:

И кто ж там Гамлет был - 
Шевченко иль Сванидзе?..Ев
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Не знаем, как в перипетиях жизни и политики, но в той схватке
 в студии Радио «Комсомольская правда» Максим Шевченко 

на фото был слева, а Николай Сванидзе - справа...

Максим 
Шевченко 

читает Слепакова 
на Радио «КП».

 Слушайте с 15.30 (мск).

Смотрите на сайте kp.ru. 
Там же видео схватки из студии 
Радио «КП»

FM.KP.
RU



Галина АСТАФЬЕВА

Люди, нуждающиеся в 
пересадке органов и 
тканей, должны уезжать 
за пределы области, чтобы 
получить помощь.

В Амурской области такая отрасль 
медицины, как трансплантология, от-
сутствует. Все операции проводятся 
в крупных российских медцентрах, а 
своей очереди на бесплатную высоко-
технологичную помощь (ВМП) нере-
дко приходится ждать очень долго. Но 
сначала нужно набраться сил и пройти 
серьезное обследование.

НАМ ПОВЕЗЛО
Юной жительнице Новобурейского 

Маше Ершовой трансплантация печени 
потребовалась еще в младенчестве, и она 
не раз балансировала между жизнью и 
смертью, рискуя не дожить до спаси-
тельной операции. Все началось, когда 
Маше еще и месяца не исполнилось, у 
нее внезапно открылось кровотечение 
из пупка. На тот момент семья жила в 
Талакане, и девочку на скорой помощи 
отвезли в Новобурейскую больницу, там 
прооперировали и отправили с мамой, 
Натальей, в палату спать. Утром малыш-
ка едва дышала, ей срочно сделали пе-
реливание крови и отвезли в областную 
детскую больницу. Здесь провели пол-
ное обследование, взяли всевозможные 
анализы, проводили поддерживающую 
терапию, но точного диагноза так и не 
поставили. 

Как-то раз, увидев, как жестоко 
обращаются с ее малышкой студен-
тки-практикантки, Наталья написала 
отказ и увезла дочь домой. На время 
болезнь затаилась, дав о себе знать, 
когда пришло время ставить привив-
ки. Перед процедурой взяли анализ 
крови, который показал активную фа-
зу цитомегаловирусной инфекции… 
И снова поездка в область, и снова 
кровотечения, и все тот же неясный 
диагноз. За это время Маша четыре 
раза попадала в реанимацию, но выка-
рабкалась. Лечащий врач подготовила 
документы и отправила их в москов-
скую клинику. 

Наталья Ершова, прочитав уйму ин-
формации в интернете, поняла: надо 
действовать самой. Таких, как ее де-
вочка, в стране много, а клиник, где 

им могут помочь, мало. Собрала все 
нужные бумаги, переправила их в сто-
лицу подруге, та отнесла в клинику. А 
потом начались ежедневные звонки в 
Москву - безрезультатные до тех пор, 
пока Наталья не пригрозила, что, если 
ее дочь умрет, она добьется наказания 
для виновных. Ее с девочкой тут же при-
гласили на обследование, Маше на тот 
момент исполнилось восемь месяцев. 
Летели за свой счет, доходы позволяли, 
не пришлось искать благотворителей, а 
права льготного проезда у семьи еще не 
было. В Москве наконец поставили ди-
агноз: цирроз печени, болезнь Баллера.

- Нам сказали, что нужна пересадка 
и можно взять часть печени у родст-
венника, так как трупный орган ждать 
долго. Нам повезло, наш папа идеаль-
но подошел для донорства, хотя другие 
наши родственники тоже были готовы 
помочь. На самом деле такое совпаде-
ние бывает нечасто, многим приходится 
долго искать подходящий вариант, а 
дети за это время умирают, - рассказала 
Наталья Ершова.

Впрочем, гарантий на успешный ис-
ход операции и полное излечение врачи 
никому не дают, сразу предупреждают: 
«Мы даем шанс на жизнь, а как будут со-
бытия развиваться дальше, не угадать». 
Наталья рассказала, что у женщины, с 
которой она познакомилась в клинике, 
умер сын, ровесник ее дочери, из-за 
отторжения донорского органа, даже 
повторная трансплантация не помогла.

Сейчас Маша вынуждена принимать 

препараты, подавляющие иммунитет, и 
раз в три месяца летать в Москву на об-
следование. Начиная с этого года семье 
придется покупать импортный препарат 
впрок за свой счет. В стране - импор-
тозамещение, и по закону льготники 
должны лечиться отечественными пре-
паратами, которые часто либо совсем 
не подходят, либо малоэффективны. 
Нужный Маше препарат можно купить 
только в Москве, на месяц три пачки - 
это 4,5 тысячи рублей, на три месяца - 
13,5 тысячи. Семье приходится просить 
помощи у добрых людей, так как частые 
полеты в столицу и покупка лекарств 
больше не под силу для их бюджета: 
Наталья не работает, нужно присматри-

вать за Машей, которая из-за убитого 
иммунитета практически не выходит из 
дома, даже учителя приходят к ней сами.

ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ
В области, как, впрочем, и во всей 

стране, нет банка доноров, отсутству-
ет и специализированная база (нужно 
строить отдельную клинику и оснащать 
оборудованием) для проведения таких 
операций. Даже на относительно не-
сложную трансплантацию титановых 
суставов и пересадку костного мозга 
люди едут за пределы области. Те, кто 
устает ждать квоту, ищут деньги, обра-
щаясь к благотворителям или оформляя 
кредиты, и платят за высокотехнологич-
ную помощь.

«В листе ожидания на трансплан-
тацию органов и тканей в настоящее 
время состоят 50 амурчан. Из них в пе-
ресадке почек нуждаются 35 человек, в 
пересадке печени - 11 человек, в транс-
плантации костного мозга - два челове-
ка, в пересадке сердечно-легочного ком-
плекса - два человека. За счет средств 
федерального бюджета в прошлом году 
помощь оказана десяти жителям обла-
сти, из них трансплантация почки - двум 
пациентам, трансплантация костного 
мозга - шести, трансплантация пече-
ни - двум пациентам. За счет средств 
областного бюджета трансплантация 
почки выполнена трем пациентам в 
Кемеровской областной клинической 
больнице», - следует из официального 
ответа министерства здравоохранения 
Амурской области.

ПОПАСТЬ В ТОП-ЛИСТ 
Путь к продлению жизни (трансплан-

тация не означает полного исцеления) 
тернист. И виноваты в этом не врачи, 
а требования закона. Придется дока-
зывать, что операция нужна. Сначала в 
своей поликлинике пройти массу обсле-
дований, и не всегда бесплатно. Потом в 
министерстве здравоохранения области 
выделят квоту и определят клинику, 
в которой проведут трансплантацию. 
Останется только дождаться пригла-
шения на конкретную дату.

В теории весь процесс должен зани-
мать не более 23 дней, на деле все проис-
ходит дольше. Нередко есть сомнения в 
диагнозе, потом в федеральных клини-
ках тянут с вызовом на операцию, и это 
понятно, ведь пациентов в листе ожида-
ния трансплантации в стране больше, 
чем донорских органов. Подойдет ли в 
качестве донора близкий родственник - 
неизвестно, ведь должно совпасть много 
факторов, в том числе группа крови и 
иммунологическая совместимость. Вот 
и приходится ждать и надеяться на бла-
гоприятный исход.
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Своей очереди на трансплантацию 
органов ждут 50 жителей Приамурья

 ■ А КАК У НИХ?
Похожая ситуация складывается и в других городах, в том числе в тех, где подобные 

операции делают давно и успешно. Например, в Новосибирске, куда амурчан отправ-
ляют на операции по пересадке сердца. 

Новосибирские медики в прошлом году сделали всего восемь таких операций. Причина - 
нехватка донорских органов. Пациентам приходится ждать по несколько месяцев, проживая 
вблизи медучреждения, ведь донорский орган может появиться в любой момент. Не все 
люди доживают до операции, так как в регионе по ряду причин не отлажен процесс изъятия 
донорских органов у пациентов со смертью головного мозга. Есть приказы минздрава, но 
главврачи новосибирских больниц их не выполняют. Так, всего две городские больницы в 
год могли бы давать до 40 сердец для трансплантации. Но на деле врачам-трансплантологам 
приходится летать за органами в Кемерово, Барнаул и Красноярск, приобретая билеты на 
обычные авиарейсы. А это лишние траты бюджетных денег.

КОМПЕТЕНТНО
Евгений Брегадзе, главный хирург 

Амурской области, заместитель 
главного врача Амурской област-
ной клинической больницы:

- Проведение таких операций в реги-
оне пока остается нецелесообразным. 
Такие операции должны стоять на по-
токе, так как любое хирургическое от-
деление должно делать 1000 и более 
операций в год, но даже в Москве не 
делают столько трансплантаций. У нас 
населения на Дальнем Востоке меньше, 
чем в округе Москвы, мы не наберем 
столько пациентов, а проведение одной-
двух операций в год сделает отделение 
нефункционирующим. Хотя технически 
наши хирурги могли бы проводить транс-
плантации, этому можно научиться. Го-
раздо сложнее обеспечить предопера-
ционный и послеоперационный периоды, 
а главное - доноров где взять? Этически 
население не только нашего региона, но 
и всей страны не готово к посмертной 
передаче органов для трансплантации.

Амурские хирурги хотели бы проводить такие 
операции, но одного их желания недостаточно.
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Андрей ВДОВИН, 
Евгений НЕСЫН,  
Сергей КИРИЛЛОВ

Международный 
Олимпийский 
комитет 
не пригласил 
на Игры-2018 
оправданных 
российских 
спортсменов.

Этого и следовало 
ожидать. Слишком разъ-
ярены были боссы МОК 
и ВАДА неожиданным 
решением Спортив-
ного арбитражного су-
да (CAS) оправдать 28 
российских атлетов и 
вернуть им медали Со-
чи-2014. И что теперь? 
Нашим опять идти в 
CAS? В надежде, что 
грозные речи президен-
та МОК Томаса Баха не 
запугали судей?

БАХ, И МИМО
В последние дни у чи-

новников МОК и ВАДА 
припекает и бомбит. 
Они действительно вы-
глядят идиотами. МОК 
и ВАДА потратили два 
года и миллионы дол-
ларов, чтобы доказать, 
что русские настолько 
страшны, что мешают 
стероиды с вискарем и 
только благодаря этому 
выиграли Олимпиаду в 
Сочи. А потом они по-
лучают в ответ приговор 
своего высшего судебно-
го органа - Cпортивного 
арбитражного суда 
(CAS). И там четко дают 
понять: такие вещи до-
казывать надо, а не тира-
жировать порнографию 
Родченкова.

И тут началось. В 
какой-то момент ка-
залось, что президент 
МОК Томас Бах лопнет 

от обиды: «Это решение 
было очень удивитель-
ным и разочаровало 
МОК. Мы сделаем все, 
чтобы решение CAS по 
россиянам было изме-
нено!»

А между прочим еще 
недавно этот же самый 
президент МОК утверж-
дал, что каждый спор-
тсмен имеет право на 
справедливый суд: «Впе-
реди слушания в CAS, и 
мы не знаем, какие ре-
шения там будут приня-
ты. Российские атлеты 
могут рассчитывать на 
справедливый процесс 
в CAS».

«Справедливый про-
цесс» для Баха, видимо, 
тот, в котором он всегда 
выигрывает.

«РОДЧЕНКОВ 
ЗАПУТАЛСЯ»

Теперь Томас Бах 
кошмарит CAS. «Эти 
решения показывают 
насущную потребность 
в проведении реформ 
внутренней структуры 
CAS», - грозно заявил 
президент МОК. А дуэ-
том с ним выступил Ри-
чард Паунд - бывший 
глава ВАДА, обожаю-
щий делать заявления 
против России. «Есть 
ощущение, что Родчен-
ков перепутал какие-
то показания, - в при-
ступе дурной правды 
заявил Паунд. - Ес-
ли CAS настаивает на  
абсолютных доказа-
тельствах, то всему 
антидопинговому дви-

жению нанесен крити-
ческий ущерб».

Кажется, даже сам 
Спортивный суд был 
несколько смущен про-
изведенным эффектом. 
«Спортсмены имеют 
право на справедливое 
судебное разбиратель-
ство на всех уровнях, 
особенно в CAS», - роб-
ко заявил председатель 
Спортивного арбитраж-
ного суда Джон Коутс. 
И на всякий случай до-
бавил: «CAS услышал 
замечания президента 
МОК Томаса Баха и 
принимает во внима-
ние высказанную им 
обеспокоенность, ко-
торую CAS тщательно 
изучит».

Словом, МОК и 

ВАДА здорово наехали 
на CAS. В суде очень 
напряглись. Но теперь 
не ясно, может ли Рос-
сия рассчитывать на 
справедливые решения 
по следующим процес-
сам. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Как только Россия 

получила оправдатель-
ный приговор по 28 
своим спортсменам, 
она направила в МОК 
просьбу выслать 15 из 
них (13 атлетам и 2 тре-
нерам) приглашения на 
Олимпиаду. И через че-
тыре дня получила от-
каз. Нет, никто, в том 
числе и сами спортсме-
ны, неприветливости 
МОК не удивились. И 

собираются сражаться 
до последнего патрона.

До «последнего па-
трона» - это значит раз 
за разом стучаться все 
в тот же CAS. На боль-
ших турнирах Спортив-
ный арбитражный суд 
организовывает так 
называемые выездные 
трибуналы. Они мол-
ниеносно за день-два 
рассматривают иски и 
выносят решения. Так, 
в 2016 году через CAS на 
Олимпиаду в Рио в по-
следний момент в числе 
прочих пробилась Юлия 
Ефимова, чтобы в олим-
пийском бассейне заво-
евать два «серебра». Да, 
сейчас другая юридиче-
ская ситуация, а CAS, 
возможно, запуган. Но 
пробовать стоит.

В ОСАДЕ
Есть и второй путь - 

Федеральный суд Швей-
царии. Швейцарии - по-
тому что штаб-квартира 
МОК находится в Ло-
занне. Туда тоже, воз-
можно, подавать иски. 
И добиваться от МОК 
ответа как минимум на 
один главный вопрос: 
почему чистых и оправ-
данных россиян не при-
глашают на Олимпиаду? 
Поздно? Тут дело прин-
ципа. Война МОК про-
тив России идет полным 
ходом. И военные дей-
ствия могут затянуть-
ся до Токио-2020. Но, 
кажется, теперь мы 
наконец-то готовы к 
длительной осаде.

Спорт

Сергей КИРИЛЛОВ

Президент Федерации 
лыжных гонок  
России - о том, 
как спортсмены 
пробиваются на Игры.

- Елена Валерьевна, в по-
недельник МОК объявил, что 
не допускает до Игр тех спор-
тсменов, которых оправдал 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS). Среди них 8 лыжников. 
Опять идете в суд?

- Да. Адвокаты во вторник 
примут решение, куда подавать 
иски - в CAS или в Гражданский 
суд Швейцарии.

- Но есть две группы спор-
тсменов. Первая - кого оправ-
дал CAS, это 28 человек, 
среди них лыжники Легков и 

Вылегжанин, которым вернул 
медали Сочи-2014. Но есть 
и другая группа, кому МОК 
просто не прислал приглаше-
ния. Среди них Виктор Ан, Ан-
тон Шипулин и лидер лыжной 
коман ды Сергей Устюгов.

- Нет, это не одни и те же дела… 
С Сергеем Устюговым это дру-
гая история. Но они тоже пойдут 
так же, через суд. Мы вообще на 
Олимпиаду теперь едем только 
через суд, если едем.

- А где сейчас находятся 
лыжники?

- Сергей Устюгов вчера приле-
тел домой - тренируется. Из тех, 
кого допустили (а это 12 лыжни-
ков), часть команды улетела на 
Олимпиаду, часть еще находится 
на сборах.

- А сколько тренеров полу-
чили аккредитацию?

- У нас допустили только одного 
тренера  - Маркуса Крамера. Он 
находится на Олимпиаде.

- А немец Крамер по-русски 
говорит?

- Нет.
- Да, парадоксальная си-

туация. А кто же лыжи будет 
мазать, сами ребята, что ли?

- Нет, к счастью, наша сервис-
группа находится уже там.

- Елена Валерьевна, а как 
все эти суды и отстранения 
могут повлиять на выступле-
ния спортсменов на Олим-
пиаде, если их туда все же 
допустят?

- Для того чтобы допускали, на-
до все-таки пройти еще какой-то 
небольшой путь. Я считаю, что мы 
уже будем скоро как настоящие 
мастодонты в судах. Но, к сча-
стью, сейчас спортсменам не нуж-

но будет куда-то ехать для того, 
чтобы опять отвечать на какие-то 
вопросы, смотреть честно в глаза 
людям… У них есть возможность 
просто готовиться к Олимпийским 
играм и верить и надеяться, что 
и в очередной раз правда вос-
торжествует и они все-таки будут 
допущены до стартов.

Конечно, после такой психоло-
гической нагрузки, которая свали-
лась на нас в последние полтора 
года, показать результат будет 
непросто. Ведь у меня есть спор-
тсмены, которые больше года уже 
не соревнуются, потому что ФИС 
нас тоже временно отстранял. Но 
я преклоняюсь перед всеми спор-
тсменами, кто еще не опустил 
руки, не бросил, не перестал 
тренироваться, а верит в то, 
что Олимпийские игры у них еще 
состоятся.

Елена ВЯЛЬБЕ:

На Игры с лыжниками едет только один тренер

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МОК объявил войну 
Арбитражному суду
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Спортсмены из Индии 
на Играх в Сочи-2014 

шли под белым флагом, 
который нес волонтер. 

Приблизительно так 
может выглядеть и наша 
делегация в Пхенчхане.

Российские спортсмены не собираются 
9 февраля принимать участие в церемонии 
открытия Олимпийских игр-2018. Во время 
традиционного парада делегация «Олимпий-
ские спортсмены из России» должна будет 
пройти под нейтральным флагом, который 
понесет назначенный МОК волонтер. Но аб-
солютное большинство наших спортсменов 
не собираются выходить на арену. 

Подобный демарш нельзя считать офи-
циальным бойкотом. Каждый атлет может 
найти свою причину не участвовать в дей-
ствии, которое занимает несколько часов. 
Например, сборная России по хоккею во-
обще решила приехать в Пхенчхан только 11 
февраля. Под предлогом стартов на следую-
щий день отказались от парада фигуристы. 
Так же по стадиону не пойдут российские 
биатлонисты, саночники, керлингисты, ма-
стера шорт-трека. 

О своем нежелании участвовать в цере-
монии заявила сноубордистка Алена За-
варзина. «Пошли они на фиг. На церемонию 
открытия мы не поедем», - написала она в 
своем блоге.

Открытие Игр покажет «Матч ТВ».

Наши спортсмены 
пропустят открытие?

 � КСТАТИ

Все новости 
предстоящей 

Олимпиады -  
в спецразделе 

на сайте kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- А как я тебя узнаю?
- Я буду в футболке с Ма-

лышевой.
- Я, наверное, не приду...

�  �  �
Бизнесмен по фами-

лии Шарашкин получил 
очередной отказ от вла-
стей в регистрации сво-
ей конторы.

�  �  �
Снег придумали у нас.
Для того чтобы можно бы-

ло мусор не убирать.
�  �  �

До чего же у нас систе-
ма образования далека 
от жизни! Ну кому, ска-
жите, пригодилась тео-
рия относительности? А 
вот уроки Камасутры не 
прошли бы даром!

�  �  �
Если вы легли в кровать и 

вспомнили, что не выключи-
ли свет в ванной, то лучше 
пойдите и выключите сразу, 
потому что после часа раз-
думий, выключать его или 
нет, вы все равно пойдете 
и выключите его.

�  �  �
Муж принес домой 

новый телевизор, жена 
спрашивает:

- А почему на коробке 
рюмка нарисована?

- Это значит то, что по-
купку надо обмыть.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Броня» на переломе. 8. «Шах-
матный зигзаг». 9. Основа ме-
трического порядка. 10. Нау-
ка «рукописных источников». 
12. Оливковый компонент у 
косметологов. 14. Гений, чью 
картину везут на экспертизу в 
комедии «Любовь-морковь». 
15. Компонент браги. 16. 
«Сладкий ... вдохновенья». 
18. Предел котловины. 20. 
«И вызвездило небо пастуше-
ский ...». 22. Главный генетик 
из приключенческого фильма 
«Мир юрского периода». 25. 
Аэропорт Мадрида. 27. Итог 
переедания мороженого. 28. 
Кто «ставит на счетчик», но не 
рэкетир? 29. Монастырский 
начальник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Экс-
перт правописания». 2. В ка-
ком качестве был удостоен 

Нобелевской премии в 1953 
году Уинстон Черчилль? 3. 
Приветственный. 4. «Очень 
большая ванна» из мультфиль-
ма «Подводная братва». 6. 
Белый речной дельфин. 7. 
«Будущие всходы». 9. «Вы-
сокий блондин» среди миро-
вых королей французской 
комедии. 11. Усыпляющий 
кот. 13. Кто купается в вос-
точной роскоши? 14. Что 
печатают участники парада? 
17. Что «без огня горит»? 18. 
«Как только ... бунтарства 
добьется своего». 19. Какая 
богиня у римлян за урожай 
отвечала? 21. Свинтус лес-
ного звучания. 22. «Обувная 
тушь». 23. Кто разработал за 
ежедневные леденцы логотип 
«Чупа-Чупс»? 24. Дом на во-
дной основе. 26. Говорят, что 
«детей ... приносит».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Гипс. 
8. Рокировка. 9. Ритм. 10. Археография. 12. Сквалан. 
14. Шагал. 15. Сахар. 16. Голос. 18. Дно. 20. Рожок. 22. 
Ву. 25. Барахас. 27. Ангина. 28. Таксист. 29. Игумен. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Корректор. 2. Литератор. 3. Возглас. 4. 
Океан. 6. Иния. 7. Семя. 9. Ришар. 11. Баюн. 13. Набоб. 
14. Шаг. 17. Солнце. 18. Дух. 19. Опс. 21. Кабан. 22. 
Вакса. 23. Дали. 24. Иглу. 26. Аист.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ � доставку

�  качество печатина

на статьи� 

для публикации� 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» «НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
 «ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2018», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 291 897 экз.
Тираж сертифицирован Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2018. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

 �  Главный редактор, 
генеральный 
директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
А. ГАНЕЛИН.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
Л. ЗАХАРОВ (зам. главного редактора), 

П. САДКОВ (зам. главного 
редактора),
Е. САЗОНОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕМЕНЦОВ (зам. главного 
редактора),
А. СЕДОВ.

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует стилист-имиджмейкер
Вика МАЙОРОВА:
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Ева ЛЕБЕДЬ, 23 года, Пермь: 
- Рисую портреты на заказ. Помогаю 

организовывать праздничные мероприятия, 
ведь праздник - это всегда замечательное 

событие! Помимо этого, ассистирую у 
одного невероятного фокусника! И причем 

знаю уже немало секретов иллюзий! 
Люблю работать с детьми, дарить им 

улыбку и положительные впечатления!
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